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O governador 
Riedel 
acertou ao suspender o 
desmatamento no Pantanal. 
Mostrou maturidade para 
não persistir com o erro 
que vem garantindo essa 
legalização. Página A4

Ela trata de 
um cenário 
até que comum nas 
relações de trabalho, 
que gera incertezas para 
os trabalhadores: o 
limbo Jurídico Trabalhista 
Previdenciário. Página A8

Suspensão do
desmatamento

Limbo jurídico 
trabalhista

Peña toma posse 
como presidente 

do Paraguai

Em MS, 56% dos 
feminicídios são 
por arma branca

São Paulo 
tenta rerverter 
vantagem do 
Corinthians

O economista Santiago 
Peña foi empossado, 

nessa terça-feira, como 
presidente do Paraguai, 
prometendo “construir 
alianças” e mostrar “li-
derança firme e ética” 
pelos próximos cinco 
anos, após sua vitória 
nas eleições de abril.

Peña fez o juramento 
presidencial do lado de fora 
do Palácio do Governo, em 

Assunção, em uma ceri-
mônia que contou com lí-

deres sul-americanos, como 
o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva, o rei da Es-
panha e o vice-presidente 
de Taiwan, William Lai. O 
Paraguai é um dos poucos 
países remanescentes que 
mantém relações diplomá-

ticas formais com a ilha 
autônoma reivindicada 

pela China. Página B3

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva fez duras crí-
ticas a quem possui armas 
de fogo. Na visão de Lula, 
quem usa armas não são 
pessoas de bem. Durante 

uma live, na segunda-feira  
(14), o presidente disse 

que “quem anda armado 
é um covarde” e “tem 
medo”. Segundo ele, a 

política conduzida pelo ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
ampliou o acesso da popu-
lação a armas de fogo.  O 
“Brasil não era assim” e 
as coisas mudaram “de-

pois que apareceu alguém 
querendo armar o povo 

brasileiro”, afirmou.
No entanto, em Mato 

Grosso do Sul a arma 
branca (faca) foi o instru-
mento utilizado em nove 
dos 16 assassinatos de 

mulheres em 2023. Página A6

São Paulo e Corinthians se 
enfrentam nesta quarta-feira, 

às 18h30 (de MS), no estádio do 
Morumbi. O jogo é válido pela 
volta da semifinal da Copa do 
Brasil. No confronto de ida, na 
Neo Química Arena, o Timão 

venceu o Tricolor Paulista 
por 2 a 1, com gols de Renato 
Augusto, enquanto Luciano 

foi às redes pelo visitante. Um 
simples empate dentro da casa 
são-paulina leva o Alvinegro à 

decisão. Página B1

A Associação Oki-
nawa promove uma 
exposição única e 

emocionante para ho-
menagear os 115 anos 
de imigração japonesa 
no Brasil. Intitulada “O 

Romance Noroesute Tet-
sudo e os Okinawanos 
de Campo Grande”, a 
mostra revisita, por 

meio de fotografias e 
vídeos, a trajetória dos 
primeiros imigrantes 
okinawanos que esta-
beleceram raízes em 
Campo Grande, tra-

zendo consigo uma he-
rança de coragem, per-

severança e trajetória. 
A exposição iniciou no 
sábado (12), no shop-
ping Bosque dos Ipês 

e vai ficar em exibição 
até o final do mês. A en-
trada é gratuita. Natural 

de Campo Grande, Pa-
tricia Nogueira Aguena 

é vice-presidente da 
associação Okinawa e 
fala sobre o romance 

de Tatsushiro Oshiro. A 
obra, inspiração para 
o evento, narra a vida 

dos imigrantes que pre-
cisaram construir suas 
vidas longe do país de 

origem. Página C1

A Assembleia Legisla-
tiva de Mato Grosso do Sul 

receberá, nos próximos 
60 dias, um projeto de lei 

do Governo do Estado, 
fixando regras de explo-
ração econômica susten-
tável do Pantanal. Nesta 
quarta-feira (16), está 

prevista a publicação de 
um decreto, suspendendo 

novas autorizações de su-
pressão vegetal na região. 

O presidente da Assem-
bleia, deputado Gerson 

Claro, garante que o Par-
lamento Estadual, a partir 

da proposta, vai ouvir 
todos os segmentos envol-

vidos na questão ambiental 
e  também moradores. O 

deputado Pedrossian Neto 

(PSD) destacou que MS vai 
ser protagonista rumo ao 
mundo desenvolvido, que 
o debate de preservação 
deve ser feito sem se es-

quecer da questão econô-
mica e que o governador 
coloca o dedo na ferida e 
estabelece a medida tem-
porária da supressão da 

vegetação. Página A3

O novo aumento da 
gasolina e do diesel nas 

distribuidoras, anunciado 
pela Petrobras, deve 

deixar o produto R$ 0,30 e 
R$ 0,69, respectivamente, 

mais caro nos postos de 
combustíveis de Mato 
Grosso do Sul. A pro-

jeção foi repassada pelo 
Sinpetro/MS (Sindicato 

do Comércio Varejista de 

Combustíveis, Lubrifi-
cantes e Lojas de Conve-
niência de Mato Grosso 
do Sul). No entanto, o 

diretor-executivo, Edson 
Lazarotto, defende que 

“depende sempre do re-
passe das distribuidoras, 
pois o mercado é livre”.

O valor já começa a ser 
praticado nesta quarta-

-feira (16). A estatal 

anunciou que o reajuste 
nas refinarias é de R$ 

0,41 por litro da gasolina, 
que passará a ser vendida 

por R$ 2,93. O aumento 
é de cerca de 16%. Além 

disso, o pedágio cobrado 
na BR-163 também terá 
reajuste de 16,8%, con-
forme publicado no Di-

ário Oficial da União, na 
terça-feira (15). Página A7

Comunidade okinawana 
contempla a história 

dos seus antepassados

Assembleia vai coordernar debates 
para elaborar nova lei do Pantanal

ARTES

ESPORTES

Sindicatos rurais defendem o 
bioma e taxas de supressão

O governo estadual 
anunciou a criação da 1ª 
Lei do Pantanal, classi-
ficada como o “Projeto 
de um Pantanal para o 

Século 21”. Em entrevista 
ao jornal O Estado, o 

presidente do Sindicato 
Rural de Corumbá, Gilson 
Barros, destacou que os 
produtores têm muitos 
argumentos para de-

fender essa manutenção, 
de 50% e 60%. Página A6

Geovani Tonolli

Pedrossian – Pantanal é preservação, econômica e social Gerson – o parlamento não será pautado pelas redes sociais

Luciana Nasser/Alems

Mais caro – Frentista abastece veículo com gasolina, que até ontem (15) estava sendo vendida a R$ 4,99 o litro BR-163 – Pedágio na BR-163 tem reajuste de 16,8%; novo valor passa a ser cobrado na próxima sexta-feira
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Vida – Fazenda Alegria construiu açude e vem ajudando a mudar o cenário do Pantanal

Flamengo 
enfrenta a crise 

e o Grêmio
Página B2

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     20°   31°
Dourados       19°   31°
Corumbá                    21°             35°
Maracaju            19°         32°
Ponta Porã             18°         29°
Três Lagoas          21°        31°
Mundo Novo              20°          32°

Dia de sol com algumas 
nuvens e névoa ao amanhecer. 
Noite com poucas nuvens

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8



O Brasil é um país que tem crescido 
pouco e de forma errática. A evolução 
da renda per capita deixa isso claro. 

Segundo dados do Banco Mundial, de 1980 a 
2019, o crescimento acumulado da renda per 
capita na América Latina foi de 74%, nos EUA, 
de 95%, nos países do Sudeste Asiático, de 
342%, e no Brasil de apenas 34%. Realmente, 
não temos o que comemorar nesse cenário.

De outro lado, observamos aqui o mais 
intenso processo de desindustrialização do 
planeta. De acordo com o Banco Mundial, a 
participação da indústria de transformação no 
PIB caiu de 21,83% para 10,33% no Brasil, no 
período de 1991 a 2019. Na Europa o recuo foi 
de 18,91% para 15,33%, no Leste da Ásia, de 
24,32% para 22,64%. Sabemos que os países 
que passam de um estágio de renda média 
para um de renda alta enfrentam um processo 
natural de redução da participação da indús-
tria na economia em função da alteração do 
perfil do consumo da população, que passa 
a demandar mais serviços. É um processo 
gradativo e suave como o da Itália que caiu 
de 19,09% para 14,88% no período, da Suíça, 
de 19,74% para 17,92%, do Japão, de 23,46% 
para 20,05%, e da Alemanha, de 24,84%para 
19,55%. Na América do Sul, e mais acentuada-
mente no Brasil, tivemos um processo muito 
mais forte e prematuro.  A indústria saindo de 

cena antes de o país alcançar o nível de renda 
alta. Significa que não é a mudança do perfil 
da demanda que está fazendo recuar a indús-
tria e sim a competitividade da economia, que 
diminui a capacidade da nossa manufatura de 
disputar mercados. 

Apesar de uma pequena melhora recente, 
os rankings de competitividade internacional 
têm classificado o nosso país numa posição 
nada confortável. A CNI (Confederação Na-
cional da Indústria), por exemplo, faz um 
levantamento do nosso potencial competitivo 
comparado ao de 17 países, cuja indústria 
compete mais diretamente com a nossa. No 
levantamento de dezembro de 2022 ganhamos 
uma posição, passando do penúltimo para o 
antepenúltimo lugar. O nosso pior desempenho 
está nos quesitos financiamento, tributação, 
ambiente macroeconômico, ambiente de ne-
gócios, infraestrutura e logística e mão de 
obra. É o conhecido Custo Brasil, uma bola 
de chumbo amarrada nos pés da indústria. A 
carga tributária mais elevada entre os países 
em desenvolvimento (32,5% do PIB contra 
média de 24,1% nos demais países do ranking), 
sistema de impostos caótico, insegurança 
jurídica, excesso de burocracia, infraestru-
tura altamente deficiente, baixa qualidade da 
educação (não por falta de investimento, mas 
por alocações inadequadas), comprometem a 

nossa produtividade e capacidade de inovação.
A reforma tributária que tramita no Con-

gresso Nacional busca resolver ou amenizar o 
nosso manicômio tributário, o mais complexo, 
confuso e ineficiente regramento de impostos 
que existe. Se conseguirmos, será um grande 
avanço. Mas não esqueçamos que para enca-
minhar a principal preocupação dos empresá-
rios, e certamente também da sociedade, que é 
a redução da carga tributária, temos que fazer 
a reforma administrativa e perseguir a efici-
ência da administração pública. No momento 
em que se discutem no país novas regras 
para buscar o equilíbrio das contas públicas, 
condição para que a economia possa voltar a 
crescer de forma mais consistente, para que 
se aumente o PIB potencial, devemos olhar as 
boas experiências de outros países. E elas não 
deixam dúvidas de que aqueles que buscaram 
o equilíbrio fiscal e a retomada do crescimento 
pela redução e pelo aumento da eficiência do 
gasto público foram muito mais bem-sucedidos 
do que os que tentaram o caminho mais fácil 
do aumento dos dispêndios e da arrecadação. 
Os primeiros tiveram trajetórias mais mo-
destas no início, mas consistentes e aceleradas 
depois. Os segundos têm escrito histórias de 
voos de galinha.

Importante o esforço que o Sr. vice-pre-
sidente da República e ministro do Desen-
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abrangente que diminua as 
limitações dos pantaneiros” “Riedel defende lei mais abrangente que 

diminua as limitações dos pantaneiros”
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Padre Antônio Vieira
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Editorial

Como a indústria contribui para 
um Brasil eficiente

131 anos de Aquidauana

Carlos Rodolfo Schneider 

Rosildo Barcellos

O turismo representa o quinto prin-
cipal produto na geração de divisas em 
moeda estrangeira para o Brasil e dis-

puta com a exportação de automóveis a quarta 
posição. O leque de turismo no Brasil é extre-
mamente amplo, passando pelo turismo de 
férias, o cultural, o de negócios e desportivo, 
além do turismo de saúde e religioso. E para 
que o tenhamos forte, precisamos mensurar o 
desejo e a necessidade de evasão ou, ainda, o 
espírito de aventura e a motivação cultural e 
comercial dos usuários.

Posteriormente a isso é que poderemos 
desenvolver uma Política de Turismo com-
patibilizada com os padrões estabelecidos 
nas várias esferas, visando a preservação 
e conservação dos recursos naturais, dos 
monumentos históricos e das manifestações 
culturais. É neste particular, que surge a im-
portância do turismo  para Aquidauana (no 
idioma guaicuru – Rio Estreito) – (17.008,5 km², 
fundada em 15 de agosto de 1892 – nesta época 
estavam  um grupo de 40 pessoas e entre eles 
Estevão Alves Correa, Manoel Antônio Paes 
de Barros e Teodoro Rondon – hoje está com 

com 75% de área Pantaneira). A pesca nos 
rios Taquarussu, Dois Irmãos, Aquidauana e 
Miranda é premente e salutar. Precisamos 
transmutar esta história (Aquidauana foi o 
primeiro município a ter energia elétrica, o 
primeiro cinema com tela panorâmica) e falta 
o turismo buscar uma forma de movimentação 
econômica capaz de gerar emprego, renda e 
receita pública, podendo efetivamente, propi-
ciar o desenvolvimento econômico e social com 
foco para a exploração da diversidade cultural 
da região e a preservação da biodiversidade; 
treinando a receptividade dos trabalhadores, 
além de  estimular o plantio de árvores nativas 
e fomentar a educação ambiental.

Algo que poderá dar um novo impulso na 
área, seria o novo acesso a cidade por meio da 
construção de um anel viário e a pavimentação 
da rodovia Aquidauana – Rio Verde. Há um tra-
çado proposto que partirá do trecho próximo 
ao Aterro Sanitário, passando pelo conjunto 
habitacional Arara Azul, Jardim Aeroporto, 
contornando o Hospital Funrural, Aeroporto e 
Instituto Técnico Federal até chegar às imedia-
ções do Rancho do Pescador, na BR-262, onde 

o popular “Cido” recebe a todos com a sua 
maravilhosa picanha na pedra e o peixe frito na 
hora. Tais arranjos produtivos  nos colocaria 
no meio da rota das relações de produção da 
região pantaneira.

Outro fator importante é o retorno das co-
memorações de datas festivas.  É o viés da 54ª 
Expoaqui, que tem por objetivo a divulgação 
da produção rural do munícipio e fomento 
à agricultura familiar. Ainda dentro da pro-
gramação de aniversário, no próximo dia 18, 
será realizada Sessão Solene às 19 horas no 
Plenário Estevão Alves Corrêa, para entrega 
do Título de Cidadão Aquidauanense a  perso-
nalidades que prestaram relevantes serviços 
ao município. Aproveito e agradeço ao atuante 
vereador Anderson Meireles, ex-secretário 
de saúde, que indicou meu nome para ser 
laureado com a medalha do mérito legislativo 
aquidauanense. Por fim, buscar também a 
possibilidade de poder abrir espaço para a 
visitação equalizada do  Sítio Arqueológico de 
Xerez – o povoado teria sido fundado em 1593, 
pelo espanhol Ruy Diaz de Guzman, apoiado 
por jesuítas. Nele teriam vivido em torno de 100 

Articulista

É empresário

O forte aumento anunciado nessa 
terça (15), pela Petrobras, nos 
preços dos combustíveis nas refi-

narias ocorre em meio a preocupações 
de analistas e de operadores do mercado 
com o desabastecimento de diesel no país.

A diferença no valor praticado pela 
estatal, em relação aos custos de se im-
portar o combustível, vinham restringindo 
a entrega de cargas em algumas bases 
de distribuição para os postos, segundo 
entidades do setor.

Desde maio, quando decretou o fim 
da política de preço de paridade de im-
portação (PPI), a Petrobras vinha segu-
rando o valor cobrado pelos derivados 

de petróleo em suas refinarias. A política 
do PPI, que estava em vigor desde 2016, 
vinculava os preços dos combustíveis 
vendidos pela empresa às cotações inter-
nacionais do petróleo, à taxa de câmbio 
e a custos de importação, o que aproxi-
mava os preços da estatal aos praticados 
por importadores e refinarias privadas. 
O objetivo da prática era suprir a de-
manda interna pelos combustíveis, uma 
vez que as refinarias da Petrobras não 
são capazes de abastecer sozinhas todo 
o mercado nacional.

Após o fim do PPI, o aumento na cotação 
internacional do petróleo fez com que os 
preços praticados pela estatal passassem 

a se descolar cada vez mais do valor vi-
ável para importações. Na segunda-feira 
(14), a Abicom (Associação Brasileira dos 
Importadores de Combustíveis) calculou 
que a defasagem no combustível da Petro-
bras chegava a 28% em relação ao preço 
final do produto proveniente de outros 
países, desestimulando a importação. Os 
preços médios do diesel comercializado 
nos postos brasileiros já registram duas 
semanas consecutivas de aumento. Fica a 
lição de que não tem como baixar o preço 
com varinha mágica ou canetada. O Brasil 
seguirá refém do mercado internacional. É 
o começo de que vem mais. Há projeção de 
a gasolina chegar a R$ 7, em 2024 a 2025. 

Começo do que vem
 Fica a lição de que 

não tem como baixar 
o preço com varinha 

mágica ou canetada. O 
Brasil seguirá refém do 
mercado internacional. 
É o começo de que vem 
mais. Há projeção de a 
gasolina chegar a R$ 7, 

em 2024 a 2025 

volvimento, Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, vem fazendo em defesa da 
indústria brasileira e da sua modernização, 
com incorporação das tecnologias de última 
geração. Ele sabe bem que a indústria ainda 
tem papel importante a desempenhar para 
que  possamos entrar no rol dos países desen-
volvidos. Mas para que isso possa acontecer 
temos que construir uma economia mais 
competitiva, isto é, um Brasil eficiente. Ele 
também sabe. Tomara que os seus pares 
também enxerguem isso.

espanhóis e pelo menos três mil índios agre-
gados. Ofertar importância ao setor  turístico 
certamente fomentará uma nova perspectiva 
de distribuição de renda e emprego; o que será 
de grande valia na retmada do crescimento 
econômico e na atratividade ao investimento 
externo.



Rayani Santa Cruz

Na sessão dessa terça-feira 
(15), na Assembleia Legisla-
tiva de Mato Grosso do Sul, os 
deputados estaduais expres-
saram indignação e críticas 
contundentes em relação ao 
reajuste de 16,8% no pedágio 
da BR-163, cuja concessão é 
responsabilidade da empresa 
CCR Vias. O aumento, que 
foi anunciado com previsão 
de entrar em vigor já na pró-
xima sexta-feira (18), causou 
surpresa e revolta entre os 
parlamentares.

A deputada Mara Caseiro, 
do PSDB, foi a primeira a 
levantar a questão, durante 
a sessão. Ela afirmou que a 
notícia do aumento “nos deixa 
estarrecidos”, pois havia um 
entendimento de que a tarifa 
seria congelada por dois anos. 
Além disso, a deputada des-
tacou que existia um compro-
misso de relicitação da obra 
da BR-163, com a CCR MSVias 
excluída desse processo. En-
tretanto, a recente informação 
de que o TCU (Tribunal de 
Contas da União) considera 
possível a permanência da 

CCR na concessão chocou os 
parlamentares.

A indignação de Mara Ca-
seiro se ampliou ao ressaltar 
que, apesar do contrato prever 
a duplicação integral da BR-
163 com 800 km, apenas 150 
km de rodovias foram efetiva-
mente duplicados, até o mo-
mento. Essa disparidade entre 
o compromisso e a execução 
causou descontentamento 
entre os deputados, que argu-
mentaram que as promessas 
não estavam sendo cumpridas 
de forma justa para a po-
pulação, que depende dessa 

rodovia. “Uma notícia que nos 
deixa estarrecidos. Nenhum 
compromisso firmado foi cum-
prido. Para iniciar o pedágio, 
a CCR MSVias realizou 10% 
da duplicação da rodovia, que 
possui o total de 889,2 quilô-
metros de extensão, e nada 
mais fez”, disse. 

O presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado Gerson 
Claro, também manifestou 
sua insatisfação. Ele informou 
que a CCR havia recebido um 
perdão de multa de R$ 600 
milhões por parte do TCU, em 
troca de investimentos ime-

diatos na via, investimentos 
esses que, conforme Gerson 
Claro, não se materializaram. 
O presidente sugeriu um re-
querimento para que a CCR 
esclarecesse o status dessa 
multa e o volume dos inves-
timentos efetuados em Mato 
Grosso do Sul.

Outro deputado, Junior 
Mochi, do MDB, levantou uma 
proposta ainda mais asser-
tiva. Ele sugeriu a convocação 
do presidente da CCR para 
prestar explicações direta-
mente na Assembleia, além de 
propor a realização de uma au-

diência pública para discutir o 
assunto. Mochi relembrou que 
a empresa já havia obtido três 
aditivos contratuais, mesmo 
diante de cinco pareceres 
contrários do TCU. “Preci-
samos esclarecer a inexecução 
do contrato, dos três termos 
aditivos e dos pareceres con-
trários do TCU.” 

Roberto Hashioka (União) 
fez um apelo à bancada fe-
deral. “Essa questão é de 
responsabilidade da ANTT. 
Portanto, são os deputados fe-
derais e senadores que devem 
fazer à interlocução.”

Meio ambiente

Indignação
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Gerson Claro disse que serão ouvidos todos os segmentos envolvidos

Assembleia vai mediar debate da 
nova legislação sobre o Pantanal

Deputados protestam contra aumento de 16,8% de pedágio na BR-163

Divulgação

Rayani Santa Cruz

A Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso do Sul vai 
receber, nos próximos 60 dias, 
um projeto de lei do Governo 
do Estado, fixando novas re-
gras de exploração econômica 
sustentável do Pantanal. Nesta 
quarta-feira (16), está prevista 
a publicação de um decreto, 
suspendendo novas autoriza-
ções de supressão vegetal na 
região, até a entrada em vigor 
das novas regras de preser-
vação, conforme informou o 
governador Eduardo Riedel 
(PSDB), em evento com as pre-
senças dos deputados Gerson 
Claro (PP), Renato Câmara 
(MDB) e Lucas de Lima (PDT).

O presidente da Assembleia 
Legislativa, Gerson Claro, ga-
rante que o Parlamento Es-
tadual, a partir da proposta 
do Executivo, vai ouvir todos 
os segmentos envolvidos na 
questão ambiental, incluindo 
as organizações não governa-
mentais, instituições de pes-
quisas e universidades pre-
sentes na região e que também 
pretende ouvir moradores, os 
pantaneiros, que há mais de 
300 anos têm sido determi-
nantes para manter o bioma 
como um patrimônio ambiental 
com bons níveis de preser-
vação.

“A Assembleia responderá 
com competência e equilíbrio a 
este desafio. O Pantanal é uma 
pauta presente no trabalho do 
Legislativo, especialmente da 
Comissão de Meio Ambiente. 
Não estamos sendo pautados 
pelas redes sociais, nem pelo 
noticiário. O governador es-
tava despachando e, junto à 
Comissão de Meio Ambiente, 
o governador assinou esse 
decreto muito importante. A 
partir dos debates sobre o 
Pantanal, a decisão do gover-
nador é madura e mostra uma 
oportunidade única de MS ser 
protagonista e, mesmo com 
divergências na mesa, conse-
guir fazer o melhor possível. O 
governador está conseguindo 
colocar as ONGs junto ao 
homem pantaneiro e suspende 
a supressão, até que se tenha 
uma lei”, assegurou Gerson, 
durante sessão da Assembleia 

Governador Eduardo 
Riedel com deputados 
estaduais suspende 

desmatamentos no bioma

Legislativa ontem (15). 
O deputado parabenizou o 

governador Eduardo Riedel, 
pela ideia de moratória nas au-
torizações de desmatamento 
no Pantanal e a elaboração 
de uma nova lei ambiental 
para o bioma. Gerson Claro 
ainda garantiu que os depu-
tados vão trabalhar para cons-
truir uma proposta a partir 
das contribuições de todos 
os segmentos.“Não vamos 
nos render aos extremistas 

que não estão interessados 
em construir soluções que 
atendam à maioria. Vamos 
buscar construir uma legis-
lação que atenda ao interesse 
público, a base de um desen-
volvimento sustentável”, ar-
gumentou.

Para o presidente da Casa 
de Leis, é importante também 
que a Comissão de Meio Am-
biente, presidida pelo depu-
tado Renato Câmara (MDB), 
ajude a construir, junto aos 
outros deputados, uma rede 
de proteção que atenda ao in-
teresse social, econômico e de 
preservação. “Vamos colocar o 
Pantanal no centro do debate 

nacional e internacional”.
O deputado Pedrossian Neto 

(PSD) destacou que o MS vai ser 
protagonista, rumo ao mundo 
desenvolvido e que o debate 
de preservação deve ser feito 
sem esquecer-se da questão 
econômica. “O governador 
acerta quando elege pilares, 
como a questão do Pantanal. 
Não podemos fazer discussão 
anacrônica, olhando para o 
passado. O governador, de ma-
neira corajosa, coloca o dedo 

na ferida e, por precaução, 
estabelece a medida moratória 
temporária da supressão da 
vegetação. Pantanal é preser-
vação, econômico e social. Se 
não tiver esses 3 primários não 
há o que se discutir. Queremos 
que o Pantanal continue sendo 
o Pantanal.”

Para o deputado Junior 
Mochi (MDB), o clamor do 
mundo hoje é voltado ao Brasil 
por questões do clima e meio 
ambiente com dois biomas: a 
Amazônia e o Pantanal. “Vi-
vemos em mundo globalizado, 
que cobra dos nossos gover-
nantes a questão do meio am-
biente. Nosso Pantanal teve 

único desastre ambiental que 
é o rio Taquari e um processo 
que levaria 100 anos, com in-
tervenção humana foi em 20 
anos. Temos que falar em re-
cuperação do rio Taquari, que 
corresponde por um leque alu-
vial de um terço do Pantanal. 
Ele chega depois de Coxim e 
forma afluentes no Pantanal. 
Canso de falar que tem que ter 
um plano específico para recu-
perar esse rio”, disse Mochi, 
que participou de reuniões ao 
longo do tempo sobre o rio 
Taquari. 

Por outro lado, o deputado 
pecuarista Zé Teixeira (PSDB) 
fez críticas ao trabalho de 
ONGs internacionais, que 
protegem o meio ambiente. 
Segundo ele, elas não podem 
interferir nos interesses econô-
micos. Ele ainda defendeu a pe-
cuária em áreas pantaneiras. 
“Temos que discutir que há 
muita interferência interna-
cional no nosso país, em espe-
cial as ONGs ambientalistas, 
porque, às vezes, elas não têm 
critério e nenhum estudo. A 
economia da pecuária tem que 
existir, porque é ela que ajuda 
a manter o Pantanal.”

Regras atuais
Atualmente, o decreto 

14.273 de 2015 permite su-
pressão vegetal de até 60%. Em 
oito anos, teriam sido autori-
zados o desmatamento de 400 
mil hectares para reposição de 
pastagens degradadas, num 
território que soma 8,6 milhões 
de hectares.

Vamos colocar o 
Pantanal no centro 
do debate nacional e 
internacional
Gerson Claro, presidente da Assembleia Legislativa

Eleições

Senadora Tereza Cristina 
fortalece pré-candidatura à 
reeleição de Adriane Lopes

O nome da prefeita de 
Campo Grande, Adriane 
Lopes (PP), a cada dia ganha 
mais força e mesmo sendo 
conservadora e da direita, 
tem conseguido importantes 
parcerias também com polí-
ticos da esquerda, para viabi-
lizar benefícios para a cidade. 
E a desistência do deputado e 
ex-governador Zeca do PT em 
disputar a eleição para pre-
feito da Capital, cria perspec-
tivas promissoras para ela. 
Na segunda-feira (14), a chefe 
do Executivo municipal teve a 
companhia da presidente do 
PP em Mato Grosso do Sul, a 
ex-ministra da Agricultura e 
agora senadora Tereza Cris-
tina, madrinha de filiação de 
Adriane Lopes à sigla.

Foi o jeito de administrar 
a cidade, com diálogo, fé e 
determinação ao trabalho, 
que levaram Tereza Cristina, 
que também é vice-presidente 
da Executiva Nacional do PP, 
a convidar Adriane Lopes 
para se filiar ao partido, já 
dentro do projeto de lançar 
candidatura própria à Pre-
feitura da Capital. “Prefeita, 
parabéns pelas obras, de 
gota em gota a senhora está 
aí, fazendo, recuperando e 
trazendo dignidade à popu-
lação”, discursou a senadora, 
durante o lançamento da obra 
de recapeamento da avenida 
Duque de Caxias, na manhã 
de segunda-feira. Antes, Te-
reza Cristina acompanhou 
Adriane Lopes na visita à 
UBS Vespasiano Martins, no 
bairro Popular, região oeste 
da cidade.

Apoio da direita
Ao ser questionada sobre 

as eleições municipais, sobre-
tudo a reeleição de Adriane, a 
senadora Tereza Cristina foi 
enfática em dizer que “os mu-
nicípios onde tiver chance e 
tiver nomes bons para lançar 
a candidato isso será feito e 
terá o apoio integral do PP”. 
A prefeita pode ainda contar 
com o apoio do grupo ali-
nhado ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro. 

Outro ponto favorável é 
que em Campo Grande a di-
reita está alinhada e desse 
grupo o nome mais forte que 
tem circulado é o de Adriane 
Lopes. E a senadora Tereza 
Cristina terá papel funda-

mental na interlocução entre 
as siglas dessa linha ideo-
lógica, papel que o próprio 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
já manifestou que vai confiar 
à presidente do PP no MS. 
Bolsonaro já disse que o seu 
partido, o PL, só terá candida-
tura própria se tiver chances 
de vencer. Outro aspecto que 
favorece Adriane Lopes é que 
Jair Bolsonaro já aconselhou 
o ex-deputado Capitão Contar 
a se lançar candidato a ve-
reador. 

Era de se esperar que o PT 
viesse forte para a disputa 
pelo comando da Capital, 
diante da popularidade do 
presidente Lula, mesmo num 
Estado como Mato Grosso do 
Sul, onde a maioria é de di-
reita. Mas, com a desistência 
de Zeca do PT em disputar a 
prefeitura, anunciada nesta 
semana, as perspectivas são 
favoráveis a Adriane Lopes. 
Segundo pesquisa Ipems, re-
alizada nos dias 18 e 19 de 
julho deste ano, na estimu-
lada, a prefeita tem 32,80% 
da preferência do eleitorado 
e Zeca do PT aparece com 
31,76%. Mesmo com o petista 
no páreo, o desempenho da 
pré-candidata do PP é ani-
mador. 

Ao estratificar a intenção 
de votos na pesquisa esti-
mulada nas 7 regiões de 
Campo Grande, a disputa 
entre ambos é parelha, com 
Adriane Lopes tendo van-
tagem nas regiões urbanas 
do Segrego (33,88% contra 
20,51% de Zeca do PT) e do 
Prosa (25,98% e 14,76%, res-
pectivamente). Considerando 
os votos válidos, no Segredo 
Adriane Lopes obteve 42,79% 
da preferência contra 25,91% 
e no Prosa, 37,12% Adriane 
e 21,09% Zeca do PT. Na 
pesquisa, a Ipems ouviu 400 
pessoas. A margem de erro é 
de 4,90%.

Esses dados mostram que 
Adriane Lopes vem conquis-
tando a confiança de mora-
dores de bairros onde o PT 
sempre teve boa votação. 

Adriane também recebeu 
elogios do deputado e coor-
denador da bancada federal, 
Vander Loubet (PT). “Não 
tenho dúvida de que esses in-
vestimentos têm exatamente 
o seu jeito, que a sua gestão 
tem”, pontuou o deputado.



Rayani Santa Cruz

O embaixador da Bolsa de 
Estudos Chevening no Brasil, 
presidente  da Associação 
de Imprensa Estrangeira, o 
jornalista Edmar Figueiredo 
e Lara Papesso, Chevening 
Officer no Brasil, estarão em 
Campo Grande nesta quinta-
-feira (17), para uma série de 
palestras e entrevistas com a 
imprensa local e divulgação 
de oportunidade para os es-
tudantes universitários e pro-
fissionais de MS, que queiram 
estudar no Reino Unido. 

É a segunda vez que di-
vulgam a bolsa de estudos 
em MS. Em 2015, estudantes 
de MS ganharam a bolsa de 
estudos em 2016 e foram fazer 

mestrado no Reino Unido por 
meio das lideranças. A Em-
baixada Britânica no Brasil 
vai selecionar profissionais 
com potencial de liderança 

para participar do intitulado 
“Programa de Bolsas Cheve-
ning 2023/2024”,  com cursos 
de mestrado de um ano em 
qualquer universidade da 
Inglaterra, Escócia, País de 

Gales e Irlanda do Norte e em 
diferentes áreas.

O programa é uma inicia-
tiva do Governo Britânico, fi-
nanciado pelo Ministério de 

Relações Exteriores (Foreign 
and Commonwealth Office 
– FCO) e organizações par-
ceiras. Para se candidatar 
é preciso ser brasileiro; ser 
graduado e ter, no mínimo, 

dois anos de experiência de 
trabalho; nunca ter recebido 
bolsa financiada pelo Governo 
Britânico e alcançar os níveis 
mínimos de proficiência em 
língua inglesa. Durante a vi-
sita a Campo Grande, Edmar 
Figueiredo dará palestras em 
universidades particulares, na 
Uems e na UFMS e fará visitas 
à Secretaria de Estado de Edu-
cação e escolas. 

A coordenadora do Pro-
grama de Bolsas Chevening, 
Lara Papesso, da Embaixada 
Britânica, explica que o ob-
jetivo das bolsas é apoiar as 
prioridades de política externa 
e alcançar as metas do FCO, 
por meio da criação de “rela-
ções longas e positivas com 
futuras lideranças”. Edmar 
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Investigação

Aperfeiçoamento

Requerimento para a comissão tem 112 das 171 assinaturas necessárias

Túlio diz que já tem apoio do governo 
Lula para a criação de CPI das Joias

Associação de Imprensa Estrangeira tem  
bolsas de mestrado para MS na Europa

Procuramos pessoas que 
estudem e que voltem 
ao seu país para aplicar 
este conhecimento
Edmar Figueiredo, presdiente da Associação de Imprensa Estrangeira

Géssica Brandino
Folhapress

A Justiça Federal em 
Guarulhos determinou, 
nessa terça-feira (15), 
o envio de uma das 
investigações sobre as 
joias do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) para 
o STF (Supremo Tribunal 
Federal). Na corte, o 
assunto é conduzido no 
âmbito do inquérito das 
milícias digitais, sob 
relatoria do ministro 

Alexandre de Moraes.
Em São Paulo, o 

Ministério Público Federal 
de Guarulhos e pela 
Polícia Federal de São 
Paulo investigavam o caso 
desde março, de forma 
sigilosa. Bolsonaro e o 
ex-ajudante de ordens, 
Mauro Cid, já prestaram 
depoimento. Procurada 
pela reportagem, a Justiça 
Federal informou que, 
como o caso é sigiloso, não 
poderia divulgar detalhes 
da medida.

Justiça Federal envia ao STF investigação 
paralela sobre joias de Bolsonaro

Mateus Vargas
Folhapress

Presidente da CPMI do 8 
de janeiro, o deputado Arthur 
Maia (União Brasil-BA) disse, 
nessa terça-feira (15), que 
não deve inserir nas apura-
ções da comissão as suspeitas 
de desvio de joias entregues 
por autoridades estrangeiras 
ao ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL).

“Não consigo enxergar ne-
nhum nexo de causalidade 

nem de relação com o que 
aconteceu no dia 8 de janeiro 
e com um presente que even-
tualmente, não estou dizendo 
que isso aconteceu, o presi-
dente teria recebido, e que 
ao invés de declarar, tomou 
como pessoal”, disse o pre-
sidente da CPI.

Maia descartou avaliar o 
caso das joias após o de-
putado Duarte Junior (PSB-
-MA) sugerir que a comissão 
se debruçasse sobre o tema, 
Ele também pediu quebra de 

dados telemático e fiscal do 
ex-presidente. “Não vou en-
trar nisso, isso não tem nada 
a ver com o 8 de janeiro”, disse 
Maia. O deputado afirmou que 
outra CPI poderia tratar do 
tema, desde que haja assina-
turas suficientes para abrir 
esta comissão.

Duarte Junior argumentou 
que a CPI deveria avaliar, 
entre outros pontos, se a 
venda das joias teria como 
objetivo financiar atos anti-
democráticos.

Presidente da CPMI descarta investigar joias de Bolsonaro

Divulgação

Reila Maria/Câmara dos Deputados
Mônica Bergamo
Folhapress

O deputado federal Túlio 
Gadêlha (Rede-PE) diz ter 
obtido, nessa terça-feira (15), 
o apoio do líder do governo na 
Câmara dos Deputados, José 
Guimarães (PT-CE), para a 
instalação da CPI (Comissão 
Parlamentar de Inquérito) das 
Joias.

O parlamentar intensificou 
a coleta de assinaturas para a 
criação do colegiado na sexta-
-feira (11), após a deflagração 
de operação da PF (Polícia 
Federal) que apura indícios 
de que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) teria utilizado 
a estrutura do governo federal 
para desviar joias e receber 
dinheiro em troca.

Nessa terça, Gadêlha se 
reuniu com lideranças da 
Casa e pleiteou apoio para 
investigar o ex-mandatário. 
Ele sustentou que, embora 
o governo Lula prefira cen-
trar esforços em pautas posi-
tivas e na aprovação de seus 
projetos, a nova CPI poderia 
trazer contribuições impor-
tantes.

“Eu fiz a defesa, particular-
mente, de que a gente precisa 
ocupar e ter CPIs que não 
só investiguem atores do go-
verno, mas também que sejam 
favoráveis a ele e mostrem os 
ilícitos do governo anterior, 
que apure e receba pessoas 
ligadas ao Bolsonaro”, afirma 
o deputado da Rede.

“O líder Guimarães e os 
demais líderes que estiveram 
presentes na reunião de 
hoje garantiram que vão dar 
apoio”, acrescenta.

A expectativa é que, com 
o apoio do líder do governo, 
sejam reunidas as 171 as-
sinaturas necessárias para 
a criação da CPI das Joias. 
Atualmente, 112 parlamen-
tares já endossaram o reque-
rimento.

Ela, contudo, só poderia 
ser instalada depois que fin-
dada a CPI do MST (Mo-
vimento dos Trabalhadores 
Rurais Sem-Terra), uma vez 
que o regimento da Câmara só 
prevê cinco comissões parla-
mentares funcionando simul-
taneamente.

A PF fez buscas contra 
aliados próximos ao ex-pre-
sidente e aponta Bolsonaro 
como suspeito de ter montado 
um esquema para o desvio de 
joias durante o seu mandato. 

Ele, junto da ex-primeira-
-dama Michelle Bolsonaro, 
são alvo de pedidos de quebra 
de sigilo.

As investigações identifi-
caram que Bolsonaro e au-
xiliares retiraram do país, 
no avião presidencial, pelo 
menos quatro conjuntos de 
bens recebidos pelo ex-presi-
dente em viagens internacio-
nais, na condição de chefe de 
Estado.

A viagem ocorreu em 30 de 
dezembro, véspera do último 
dia de mandato de Bolsonaro, 
para assim evitar seguir o rito 
democrático de passar a faixa 
a seu sucessor eleito, o hoje 
presidente Lula (PT).

Foram levados três itens 
para avaliação e venda no 
país. Um era o conjunto com 
joias e relógio da grife Cho-
pard, anunciado pela Fortuna 
Auction com preço estimado 
de US$ 120 mil a US$ 140 

mil, ou seja, de cerca de R$ 
611 mil a R$ 713 mil, con-
forme a cotação da época. O 

leilão foi aberto no começo 
de fevereiro, mas não houve 
compradores.

O deputado federal 
Túlio Gadêlha, durante 
sessão na Câmara dos 
Deputados, em Brasília

completa: “procuramos pes-
soas que estudem e que voltem 
ao seu país para aplicar este 
conhecimento e serem líderes 
em suas áreas”, destacou.

Natural de Jardim, mu-
nicípio do interior de Mato 
Grosso do Sul, o jornalista 
Edmar Figueiredo participou 
do programa em 1995. “Foi 
uma oportunidade incrível, ja-
mais pensei chegar aonde che-
guei. Este programa mudou a 

minha vida, me transformou 
em outra pessoa. Nasci em 
Jardim e hoje tenho uma expe-
riência internacional”, conta 
ele que, depois da experiência, 
trabalhou em agências de no-
tícias internacionais e hoje é 
o presidente da Associação 
de Imprensa Estrangeira, com 
sede no Rio de Janeiro (RJ). As 
inscrições para obter as bolsas 
podem ser feitas no site www.
chevening.org.

Edmar Figueiredo 
foi um dos 
contemplados com 
a bolsa de estudos

Governador Eduardo Riedel 
acerta ao suspender o 
desmatamento ‘legal’  

no Pantanal
O governador Eduardo Riedel, na tarde de segunda-feira 

(14), em coletiva à imprensa, de forma acertada, declarou 
que o Pantanal sul-mato-grossense vai ficar “fechado para 
balanço” nos próximos meses.

Isso quer dizer que ele irá, por meio de decreto, suspender 
novas licenças de desmatamento do bioma. A decisão vem 
logo após o “Fantástico”, programa da Rede Globo, denunciar, 
em horário nobre, no domingo (6), a tragédia que vem sendo 
a proteção do Pantanal sul-mato-grossense.

 A matéria registra desde a última seca e do fogo criminoso 
que queimou um quarto do Pantanal e matou 17 milhões de 
animais vertebrados. Até o desmatamento “legalizado” para 
a monocultura da soja e a expansão da pecuária, que vem 
sendo o maior predador do bioma.

 O Mato Grosso do Sul, de 2019 a 2022, é responsável por 
90% do desmatamento do Pantanal, resultado de uma legis-
lação desastrosa que permite que se desmate até 60% de 
vegetação não florestada e 50% de vegetação florestal. Mas 
não se trata apenas de uma denúncia jornalística, o que, por 
si só, já bastaria.

 O próprio Ministério Público de MS divulgou um inqué-
rito solicitando a suspensão imediata de novas concessões 
de desmatamento emitidas pelo Instituto de Meio Ambiente 
de MS (Imasul), que foi atendido pelo governo, mas outras 
recomendações, como o embargo da monocultura e da pe-
cuária, ainda não.

 Suspender o decreto estadual nº 14.273/2015 é uma me-
dida acertada do governador, que mostra maturidade para 
não persistir com o erro que vem garantindo a legalização 
do desmatamento. O Pantanal é a maior riqueza de Mato 
Grosso do Sul. Como cuidaremos desse bioma nos colocará 
em holofote para o mundo. Podemos, caso mudemos nossas 
práticas, mostrar que é possível acoplar desenvolvimento, 
sustentabilidade e proteção da maior planície alagável do 
mundo.

 Caso contrário, seremos vistos como um Estado atrasado 
e arcaico que, por miopia, não consegue compreender que o 
Pantanal tem valor a partir da integralidade de seu bioma. 
Após desmatado, ele vira mais uma propriedade privada que 
enriquece uns poucos. O que não falta em Mato Grosso do Sul 
é espaço para a soja, a cana e o gado. Ainda não sabemos o 
que vem no novo decreto governamental, mas, até o momento, 
é de se parabenizar o governador, pois a suspensão deixa 
implícito que da forma como estava não dava para prosseguir. 

Legalizar o desmatamento é premiar quem comete atroci-
dade. Espero que o novo decreto seja à altura da importância 
que o Pantanal possui para Mato Grosso do Sul e para o 
Brasil. Para finalizar, se eu pudesse dar um recado ao gover-
nador, frente ao novo decreto que ele fará para o Pantanal, 
diria uma pequena frase de Manoel de Barros: “Aprendeu 
com a natureza o perfume de Deus”.

Suspender o decreto estadual nº 
14.273/2015 é uma medida acertada 
do governador, que mostra 
maturidade para não persistir 
com o erro que vem garantindo 
a legalização do desmatamento. 
O Pantanal é a maior riqueza de 
Mato Grosso do Sul
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Agetran inicia 
sinalização na 
avenida Três Barras

18 municípios 
ficam sem energia 
elétrica no Estado

Temperaturas 
voltam a cair na 
sexta-feira

Bombeiros recebem 
capacitação contra 
queimadas

Projeto recebe 
certificação de 
crédito de carbono 

A requalificação 
viária da rotatória da 
avenida Três Barras 
já está em processo de 
finalização para a entrega 
prevista para o dia 11 de 
setembro deste ano. As 
sinalizações horizontais 
e verticais já estão sendo 
implementadas e os 
condutores que circulam 
pela região devem ficar 
atentos às mudanças. A 
rua Domingos Jorge Velho 
entre a Três Barras e a 
Manoel da Nóbrega passa 
a ser mão única.

Um evento externo no 
SIN (Sistema Interligado 
Nacioanal) deixou mais 
de 15 municípios de Mato 
Grosso do Sul sem energia 
elétrica, na manhã de 
ontem (15). A interrupção 
aconteceu às 7h30 e o 
serviço foi retomado a 
partir das 7h57. Dentre as 
cidades afetadas estão: 
Itaquiraí, Corumbá e Rio 
Negro. O ONS, Operador 
Nacional do Sistema 
Elétrico, explicou que as 
causas ainda estão sendo 
apuradas.

Apesar do calor 
registrado nos últimos 
dias, a meteorologia prevê, 
para o fim de semana, a 
possibilidade de chuvas e 
queda das temperaturas. 
Entre a sexta-feira (18) e o 
sábado (19), devem haver 
mudanças no tempo no 
Estado, com a chegada de 
uma nova frente fria que 
deverá favorecer chuvas e 
tempestades e, a partir do 
domingo (20) e na próxima 
segunda-feira (21), as 
mínimas podem chegar a 
10-12°C, na região sul.

Começou ontem (15), 
o 3º CPCIF (Curso de 
Prevenção e Combate 
a Incêndio Florestal), 
promovido pelo CPA 
(Centro de Proteção 
Ambiental) do Corpo de 
Bombeiros Militar de Mato 
Grosso do Sul. O objetivo 
é capacitar o efetivo para 
prevenção e combate de 
queimadas em vegetações 
nas áreas urbanas e 
rurais do Estado. Ao todo, 
participam do curso 28 
oficiais e praças, do Estado 
e do Rio de Janeiro.

Desenvolvimento 
sustentável e preservação. 
Estes são os conceitos 
presentes em um projeto 
inovador dentro do 
Pantanal. O “REDD+ 
Serra do Amolar” ganhou 
a primeira certificação 
de crédito de carbono 
do bioma, por realizar 
atividades de conservação 
em uma área de 135 mil 
hectares. Realizado pelo 
IHP (Instituto Homem 
Pantaneiro), o projeto 
segue a política do 
Governo do Estado, de 
neutralizar a emissão de 
carbono até 2030.

Rafaela Alves 

As discussões em relação 
ao Pantanal e as taxas de des-
matamento ainda vão longe. 
Depois do Ministério do Meio 
Ambiente enviar um nota téc-
nica que critica a porcentagem 
de desmatamento prevista no 
decreto estadual n° 14.273, o 
governo estadual anunciou a 
criação da 1ª Lei do Pantanal, 
classificada como o “Projeto de 
um Pantanal para o Século 21”.

De acordo com o 
Estado, haverá diá-
logos com todos os 
entes envolvidos, 
desde a sustentabili-
dade ao desenvolvi-
mento econômico e 
social. 

Os sindicatos e 
produtores rurais 
dos municípios per-
tencentes ao bioma garantem 
que vão sair em defesa dele 
e para que as taxas, já pre-
vistas no decreto, sejam man-
tidas. Segundo o presidente do 
Sindicato Rural de Corumbá, 
Gilson Barros, os produtores 
têm muitos argumentos para 
defender a manutenção. 

“O Pantanal continua sendo 
preservado, continua produ-
tivo. Essa taxa de inversão 
de pastagem não é maléfica 
para o bioma, pelo contrário, 

já existem pesquisas publi-
cadas, inclusive da Embrapa 
Pantanal. A pecuária, hoje, no 
Pantanal, para mim, ela já é 
uma simbiose, faz uma troca 
perfeita entre o que o homem 
dá para a natureza e o que a 
natureza dá para o homem”, 
argumentou.

“Nós vamos sair em defesa 
do Pantanal. Não só do homem 
pantaneiro a qualquer preço, 
mas do Pantanal, em si. O 
bioma é a nossa casa e a gente 

não quer acabar com ela, isso 
já está mais do que provado”, 
ressaltou.

Gilson assegura que se a 
nova legislação se tonar muito 
restritiva e o Pantanal se tonar 
inviável para o setor produtivo, 
o bioma estará condenado a ser 
um parque de incêndios anuais.  
“Temos como exemplo o nosso 
Estado vizinho, Mato Grosso, 
que com uma legislação extre-
mamente restritiva, tornou-o 
inviável e com várias fazendas 

que viraram foco de incêndio. 
Entretanto, eles já modificaram 
a lei”, disse. 

Outro município que é porta 
de entrada para o Pantanal é 
Miranda e o Sindicato Rural 
da cidade assegura que os 
produtores estão bem preocu-
pados com a nova legislação. 
Conforme o presidente, Massao 
Ohata, “A criação da nova lei 
tem gerado até mesmo uma an-
gustia entre os produtores de 
Miranda, até porque se a res-

trição for muito forte 
vai comprometer a 
renda e a população 
desses municípios, 
que estão dentro do 
bioma Pantanal”, de-
clarou. 

Massao reforça, 
justamente, o quanto 
a pecuária e os pan-
taneiros ajudam na 

preservação do Pantanal. 
“Eu acho que a pecuária 

ajuda muito na preservação. 
Tem o termo boi bombeiro, 
que ajuda a diminuir a massa 
vegetal, que acaba virando 
material combustível quando 
ocorrem os incêndios. Os 
homens trabalham acompa-
nhando as características da 
região e respeitando-as. Claro 
que tem as dificuldades, que 
acabam comprometendo a ocu-
pação com o gado”, explicou. 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva fez duras crí-
ticas a quem possui armas 
de fogo. Durante uma live, na 
segunda-feira  (14), o presi-
dente disse que “quem anda 
armado é um covarde”. Se-
gundo ele, a política condu-
zida pelo ex-presidente Jair 
Bolsonaro ampliou o acesso 
da população a armas de fogo.  
O “Brasil não era assim” e as 
coisas mudaram depois que 
apareceu alguém querendo 
armar o povo”, afirmou.

No entanto, em Mato Grosso 
do Sul, a arma branca (faca) 
foi o instrumento utilizado em 
nove dos 16 assassinatos de 
mulheres, registrados neste 

ano, o que corresponde a 56% 
dos casos. Em segundo lugar 
está o uso de arma de fogo, 
que vitimou quatro mulheres. 

Apesar dessas estatísticas, 
o Estado teve redução de -36% 
nos casos, de janeiro a julho 
deste ano, sendo considerado 
o menor já registrado nos 
últimos sete anos. Segundo 
dados da Sejusp (Secretaria 
de Estado de Justiça e Segu-
rança Pública), 16 mulheres 
foram vítimas de feminicídios 
e, no mesmo período do ano 
passado, foram 25 casos.

Na Capital, houve redução 
nos registros de -16,7%, neste 
ano. De acordo com a delegada 
titular da Deam (Delegacia 

Especializada de Atendimento 
à Mulher), Elaine Benicasa, de 
modo geral, quase 100% dos 
crimes são cometidos utili-
zando arma branca. 

“Os crimes de feminicídio 
são conhecidos como crimes de 
ódio. Percebemos claramente, 
a partir das ações criminosas 
praticadas pelos autores, a 
raiva do autor em relação 
àquela mulher. No momento 
da perícia, os vários golpes 
de faca no corpo da vítima 
demonstram essa violência de 
gênero exacerbada e nítida no 
modus operandi, em relação 
à ação de matar. É notável o 
sofrimento da vítima nos mo-
mentos antes de falecer”.

A avenida Filinto Müller, 
na altura do Lago do Amor, 
foi reaberta na manhã de 
ontem (15), depois de ser 
interditada para a reali-
zação das obras no entorno. 
A abertura parcial da via, 
prevista inicialmente para 
acontecer no domingo (13), 
foi realizada hoje em razão 
das condições climáticas.

Conforme informações 
repassadas pela Sisep (Se-
cretaria Municipal de Infraes-
trutura e Serviços Públicos), 
foi liberada a pista sentido 
bairro-centro, que estava 
interditada desde a última 
quinta-feira (10), para a cons-
trução do vertedouro, que 
serve para controlar a vazão 
da água do Lago do Amor e 
evitar transbordamento, como 
o que provocou a queda de 
parte da calçada da pista, no 
sentido centro-bairro.

A previsão é que a obra 
seja concluída ainda no mês 

de setembro. Nos próximos 
dias, técnicos da Sisep 
devem decidir sobre a libe-
ração da pista no sentido 
centro-bairro. “Nós vamos 
avaliar os riscos, temos má-
quinas pesadas trabalhando 
aqui, então nossa preocu-
pação é a segurança dos 
pedestres e condutores, mas 
tudo isso será avaliado da 
melhor forma pela equipe 
da secretaria”, reforça o se-
cretário da Sisep, Domingos 
Sahib.

Sobre o trecho ainda inter-
ditado, a Agetran (Agência 
Municipal de Transporte e 
Trânsito) orienta os con-
dutores a utilizarem rotas 
alternativas.

Para quem segue pela 
avenida Filinto Müller, no 
sentido centro-bairro, a 
Agetran recomenda pegar a 
avenida George Chaia, rua 
do Hipódromo e avenida Ga-
briel Spipe Calarge.

Infraestrutura

Interditada para obras 
do Lago do Amor, avenida 
Filinto Müller é reaberta

Divulgação

Agosto Lilás

Dos feminicídios cometidos em MS, 
56% foram com arma branca ‘faca’

Relembre os casos

Instrumento de conservação

A primeira vítima foi Clau-
dineia Brito da Silva, 49, em 
13 de janeiro de 2023. Ela foi 
esfaqueada pelo marido. 

Neste dia também, Apare-
cida França Freitas, 37, foi 
encontrada morta no Córrego 
do Baile, em Nova Andradina. 
Já no dia 24 de janeiro, a ve-
nezuelana Celeste Josefina 
Gonzales Misel, 23, foi morta 
a facadas, em Sidrolândia.  

Em fevereiro, Iva de Souza, 
48, foi encontrada morta em 
Ivinhema, golpeada com cani-
vete pelo ex-marido. Outra ví-
tima foi Albina Freitas Ribas 
Luiz Gonçalves, 49, morta em 
28 de fevereiro, com golpes de 
faca, em Campo Grande.  

Em março, Daniele Alves 
Veloso, 28, foi morta a fa-
cadas, em Ribas do Rio Pardo. 

No dia 8 de abril, Janete 
Batista Malheiro Lelis, 44, 
foi morta a facadas, em Novo 
Horizonte do Sul. 

Na madrugada do dia 30 
de abril, Karolina Silva Pe-
reira, 22, foi baleada pelo 
ex-namorado, com um tiro na 
cabeça, na Capital. 

Já no dia 26 de maio, Neiva 
Gomes Soares, 45, foi assas-
sinada, em Corumbá.

No dia 29 de junho, Brenda 
Possidonio de Oliveira, 25, foi 
morta com uma facada no 
pescoço. 

No primeiro dia de julho, 

Natali Gabrieli da Silva 
Souza, 18, foi morta a fa-
cadas pelo companheiro, em 
Campo Grande. 

Em 23 de julho, Adriana 
Pereira, 36 anos, foi morta 
com cinco disparos feitos à 
queima-roupa, em Anastácio.

No dia 25 de julho, Maurilia 
Sartori Marques, 27, morreu 
13 dias após ser baleada na 
cabeça, em Nova Andradina. 

Já no dia 30 de julho, 
Valéria Carrilho, 30 anos, 
morreu após ter o corpo quei-
mado em um incêndio provo-
cado pelo ex-marido. 

Em agosto, Dantiele Vi-
lalba, 29 e Diane Pires, 37, 
foram assassinadas.

Para o produtor rural 
Armando Lacerda, que 
é morador da região do 
Porto de São Pedro, vizinho 
de áreas de proteção am-
biental da Serra do Amolar, 
a iniciativa do governo es-
tadual em criar uma nova 
legislação é muito boa, jus-
tamente pelo fato de 70% 
do bioma estar em terras 
sul-mato-grossense. “O pes-
soal estava com os ânimos 
muito exacerbados e o go-
vernador  os acalmou, por 
tentar resolver o assunto 
aqui, no Mato Grosso do 
Sul, que é onde está 70% 
do Pantanal e ele está ab-
solutamente certo quanto a 
isso”, afirmou. 

Lacerda reiterou ainda 
a importância da pecuária 
na preservação do bioma. 
Para ele, a pecuária é o 
grande instrumento de con-
servação, justamente por 
conta do gado. “Isso per-
mite a conservação com a 
famosa história do boi bom-
beiro. Quem melhor apaga 
incêndio é quem evita, o 
capim que o gado comeu, 
que o gado pisoteou, que foi 
consumido não vira facho e 

onde não tem o gado, nor-
malmente, vira facho e esse 
é o problema.” 

Como morador do Pan-
tanal, Armando falou ainda 
das estradas e da sua função 
social para manutenção do 
bioma. Vale ressaltar que 
uma medida cautelar ado-
tada pelo TCE-MS (Tribunal 
de Contas de Mato Grosso 
do Sul) suspendeu as obras 
de implantação de reves-
timento primário da MS-
228, localizada na região do 
Pantanal.

“Experimente abrir 
um mapa das rodovias do 
mundo, você vai ver que o 
Pantanal é um grande vazio. 
As pessoas precisam ir no 
colégio, precisam de aten-
dimento médico, precisam 
combater incêndio quando 
ocorre e aí entram as es-
tradas. Temos as estradas 
pantaneiras que, quando 
está seco, a gente anda com 
um carro preparado, então 
a função social da estrada, 
para a manutenção do Pan-
tanal é muito importante, 
porque é ela que mantém 
as pessoas lá dentro, senão 
elas saem”, explica. 

‘É a nossa casa e a gente não quer acabar com ela’, disse representante de Corumbá

Sindicatos rurais defendem o Pantanal 
e a manutenção das taxas de supressão

Representantes 
destacam a importância 
de nova legislação mais 

abrangente no bioma
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Nova lei

A função social  
das estradas  
é importante 

Armando Lacerda, produtor rural

Agetran recomenda que 
condutores redobrem a 
atenção ao passar pelo 
local, ainda em obras
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ECONOMIA

Rotativo

Impacto

Petrobras anunciou reajuste, que começa a valer nesta quarta-feira

Pedágio na BR-Pedágio na BR-
163 terá reajuste 163 terá reajuste 
de 16,8%de 16,8%

Fim do parcelamento sem juros 
prejudicará consumidores, diz Haddad

Novo aumento vai deixar gasolina 
R$ 0,30 mais cara para motoristas

Média do combustível 
encontrado em 

Campo Grande estava 
em R$ 4,99

Nilson Figueiredo
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Suzi Jarde

O novo aumento da gasolina 
e do diesel nas distribuidoras, 
anunciado pela Petrobras, 
deve deixar o produto R$ 0,30 
e R$ 0,69, respectivamente, 
mais caro nos postos de com-
bustíveis de Mato Grosso do 
Sul. A projeção foi repassada 
pelo Sinpetro/MS (Sindicato 
do Comércio Varejista de 
Combustíveis, Lubrificantes e 
Lojas de Conveniência de Mato 
Grosso do Sul).

No entanto, o diretor-execu-
tivo, Edson Lazarotto, defende 
que “depende sempre do re-
passe das distribuidoras, pois 
o mercado é livre”.

O novo valor já começa a 
valer nesta quarta-feira (16). 
A estatal anunciou que o re-
ajuste nas refinarias é de R$ 
0,41 por litro da gasolina, que 
passará a ser vendida por R$ 

2,93. O aumento é de cerca 
de 16%.

“Considerando-se a mistura 
obrigatória de 73% de gasolina 
A e 27% de etanol anidro para 
a composição da gasolina co-
mercializada nos postos, a 
parcela da Petrobras no preço 
ao consumidor será, em média, 
R$ 2,14 a cada litro vendido na 
bomba”, diz o comunicado da 
empresa. 

Já para o diesel, o aumento 
foi de R$ 0,78, chegando a R$ 
3,80 por litro. O reajuste repre-
senta 26%.

Defasagem 
Antes do reajuste, a estatal 

vinha de um período de defa-
sagem, que atingiu 13%, com 
isso, já ameaça o preço da ga-
solina em Campo Grande, que 
até então estava em R$ 4,99. O 
professor de economia, Marcio 
Coutinho, comentou que essa 

defasagem era um ponto po-
sitivo para os consumidores.

“O preço está abaixo do 
mercado internacional. Por 
um lado, isso é positivo para 
o consumidor, que vai ter um 
produto mais barato. Porque 
se tivesse acompanhando a 
paridade internacional pos-
sivelmente os preços esta-
riam mais altos. Por outro 
lado, o da empresa, ela tem 
um faturamento encolhido, 
se o preço está baixo sua 
receita será menor. Temos 
que olhar para as duas situ-
ações.”

Mudança
A Petrobras relatou ao con-

selho de administração, no dia 
29 de julho, uma defasagem de 
13% nos preços da gasolina, 
em relação ao mercado inter-
nacional. Os preços do gás de 
cozinha e do diesel, porém, 

estariam alinhados ao cenário 
global.

Ao colegiado, o presidente 
da Petrobras, Jean Paul 
Prates, disse que a empresa 
não tem mais compromisso em 
seguir a política de paridade 
internacional desde a apro-
vação das novas diretrizes de 
preço, em maio. 

Prates também não ex-
plicou se e quando a defa-
sagem será corrigida. Esta 
situação é a primeira da nova 
política de preços implantada 
pelo presidente da estatal, em 
meados de maio. 

O chamado PPI, ou Preço 
de Paridade de Importação, 
estava em vigor desde 2016 e 
alinhava o valor cobrado no 
país às variações do mercado 
internacional. A promessa, na 
época, era de que o fim da pa-
ridade faria com que os preços 
abaixassem nas bombas. 

Wellton Máximo
Agência Brasil

A solução para o rotativo 
do cartão de crédito não pode 
prejudicar o consumidor nem 
o comércio, disse, na segunda-
-feira (14), o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad. Em 
entrevista a jornalistas, ele não 
adiantou qual seria a proposta 
preferida do governo para re-
solver o alto endividamento na 
modalidade, mas disse que o 
consumidor não pode ser pre-
judicado por medidas como o 
fim do parcelamento sem juros.

“O parcelado sem juros res-
ponde hoje por mais de 70% das 
compras feitas no comércio. 
Temos que ter muito cuidado 
para não afetar as compras 
do comércio e não gerar um 
outro problema para resolver 
o primeiro”, afirmou Haddad 
no início da noite.

“Nós herdamos uma taxa 
de juros absurda do rotativo 
e vamos ter que equacionar 
[essa questão], mas [a solução] 
não passa por prejudicar o 
consumidor que está pagando 
as contas em dia.”

Sugerido pelos bancos para 
reduzir as taxas de juros do 
rotativo do cartão de crédito, 
o fim das compras parceladas 
sem juros opõe as instituições 
financeiras e o comércio. Ha-
ddad, no entanto, disse que os 
bancos precisam apresentar 
dados que justifiquem a neces-

sidade de restringir o parcela-
mento, o que ainda não foi feito.

Segundo o ministro, a 
previsão é que um grupo de 
trabalho formado por repre-
sentantes do Ministério da Fa-
zenda, do Banco Central, da Fe-
braban (Federação Brasileira 
de Bancos), do IDV (Instituto 
para Desenvolvimento do Va-
rejo), da Câmara dos Depu-
tados e do Senado encontre 
uma solução em até 90 dias.

De acordo com o Banco 
Central, a taxa média de 
juros do crédito rotativo fe-
chou junho em 437,3% ao 
ano. Haddad reiterou que não 
há uma proposta oficial dos 
bancos em relação ao rota-
tivo e reforçou que a solução 
virá do grupo de trabalho. 
“Nosso foco é o rotativo, não 
pode continuar como estar. 
Estamos levando ao Con-
gresso Nacional, sobretudo 
à Câmara, um compromisso 
feito pelo setor privado, pelos 
bancos públicos e privados, de 
que isso tem que ter um prazo 
para terminar”, declarou.

Câmara dos Deputados
O ministro da Fazenda 

também disse ter ligado para 
o presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira, para 
desfazer o mal-estar provo-
cado por uma frase sobre 
a concentração de poderes 
entre os deputados. Em entre-
vista ao podcast do jornalista 

Reinaldo Azevedo, gravada 
na sexta-feira (11) e que foi 
ao ar nesta segunda, Haddad 
disse que a Câmara “está 
com um poder muito grande” 
e que não poderia usá-lo 
para “humilhar” o Senado e 
o Poder Executivo.

“As declarações foram to-
madas como uma crítica à 
atual legislatura. Na verdade, 
estava fazendo uma reflexão 
sobre o fim do chamado presi-
dencialismo de coalizão. Nós 
tínhamos, nos dois primeiros 
governos [do presidente] 
Lula, um presidencialismo 
de coalizão que não foi subs-
tituído por uma relação ins-
titucional mais estável. De-
fendi, na entrevista, que essa 
relação fosse mais harmônica 
e que pudesse produzir os 
melhores resultados”, disse 
o ministro.

Dizendo ter sido acon-
selhado por Arthur Lira a 
esclarecer as declarações, 
Haddad negou que as crí-
ticas tenham tido caráter 
pessoal. “Fiz questão de me 
comunicar com ele [Lira]. 
Foi excelente! Ele falou: ‘Ha-
ddad, talvez caiba um escla-
recimento porque as pessoas 
estão achando que foi uma 
crítica pessoal e, à luz de toda 
relação estabelecida entre 
nós, eu gostaria que você es-
clarecesse. E estou aqui para 
reiterar o que estou dizendo, 
desde sempre”, contou.

Histórico de reajuste no preço 
da gasolina nas distribuidoras

25 de janeiro 
aumento de R$ 0,23, saindo de R$ 3,08 para 
R$ 3,31, nas distribuidoras

1° de março
redução de R$ 0,13, saindo de R$ 3,31 para R$ 3,18

 17 de maio 
queda de R$ 0,40, passando de R$ 3,18 para R$ 2,78

 1° de junho
ICMS fixo em todos os Estados, de R$ 1,22. Em 
Mato Grosso do Sul, o aumento foi de R$ 0,30, 
porque antes o imposto estadual era de R$ 0,92

 15 de junho 
queda de R$ 0,13, passando a ser de R$ 2,66 por litro

 29 de junho 
retorno dos impostos federais, que aumentou R$ 0,33

30 de junho 
queda de R$ 0,14

16 de agosto  
aumento de R$ 0,41, passando a custar R$ 2,93

Desde o começo do ano, o litro da gasolina já teve seis 
reajustes, sendo dois aumentos e quatro quedas, nas 
distribuidoras, sem contar com a alteração na cobrança 
do ICMS (Imposto sobre Circulação de Mercadorias e 
Serviços) e no aumento dos tributos federais (PIS/Cofins)

As nove praças terão 
valor reajustado aos 
motoristas 

O pedágio na BR-163 em Mato 
Grosso do Sul sofrerá reajuste 
de 16,82%, aprovado pela ANTT 
(Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres). A alteração 
na tarifa foi publicada no Diário 
Oficial da União e passa a valer 
já na próxima sexta-feira (18).

O IPCA (Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo) é o fator 
levado em consideração para o 
novo valor tarifário.

A concessionária CCR MSVia 
é responsável pela rodovia que 
liga Mato Grosso do Sul de Norte 
a Sul, entre as cidades de Mundo 
Novo (divisa com Paraná, ao 
sul) e Sonora (divisa com Mato 
Grosso, ao norte). 

Em resposta, a CCR informa 
que as tarifas básicas (veículos 
de passeio) vão variar de R$ 6,00 
a R$ 9,10. Motocicletas pagam a 
metade.

“O acréscimo na TBP (Tarifa 
Básica de Pedágio) do trecho 
explorado pela CCR MSVia cor-
responde à variação do IPCA 

(Índice Nacional de Preços do 
Consumidor Amplo) no pe-
ríodo”, diz parte da nota. 

O deputado Pedro Pedros-
sian Neto (PSD) anunciou, na 
sessão de desta terça-feira 
(15), da Assembleia Legisla-
tiva (Alems), que vai convidar 
a direção da concessionária 
CCR MSVia para cobrar expli-
cações quanto ao andamento 
do contrato. 

Praças de pedágios
Os valores serão aplicados 

nas praças de pedágio: P1 
(Mundo Novo), P2 (Itaquiraí, 
Naviraí) P3 (Caarapó), P4 
(Rio Brilhante), P5 (Campo 
Grande), P6 (Bandeirantes/ 
Rochedo/Jaguari), P7 (São 
Gabriel do Oeste/ Camapuã), 
P8 (Rio Verde de Mato Grosso) 
e P9 (Pedro Gomes/ Sonora). 

São nove tipos de veículos 
que terão a cobrança do pe-
dágio, com o multiplicador 
de tarifa variando de 0,5 a 6.

Valor
Com o aumento, na cidade de 

Mundo Novo (P1), por exemplo, 
para carro de passeio, caminho-
nete e furgão, o valor atual é de 
R$ 5,10 e vai subir para R$ 6,00. 
Na P2, em Itaquiraí e na P3, em 
Caarapó, o valor vai passar de 
R$ 7 para R$ 8,20.

Em Rio Brilhante (P4), vai 
saltar de R$ 7,10 para R$ 8,30 
e, na P5, em Campo Grande, de 
R$ 7,80 para R$ 9,10. Na P6, 
em Jaraguari, vai subir de R$ 
6,10 para R$ 7,10 e, na P7, em 
São Gabriel, de R$ 5,90 para 
R$ 6,90.

Na P8, em Rio Verde, o valor 
vai passar de R$ 7,80 para R$ 
9,10 e, na P9, em Pedro Gomes, 
de R$ 5,80 para R$ 6,80. Já para 
motocicletas, motonetas e bici-
cletas moto, o pedágio passará 
a custar, em Caarapó, R$ 4,20.

Já àqueles veículos pesados 
de seis eixos, as tarifas vão 
variar entre R$ 36 e R$ 54,60, 
segundo o novo tabelamento. 

Mais caro
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É esperado 10 
mil turistas no 
município nos cinco 
dias de evento 

Rede hoteleira em Bonito

Arquivo/jornal O Estado
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ECONOMIA

Quina

3 9  4 1  4 4  5 3  6 2
(Nº6216)

Valor do prêmio (R$)Faixa de premiação

QUINA                         2              4.029.015,42
QUADRA                 70               7.300,65
TERNO                              5.018                                 96,99
DUQUE                         121.057                                      4,02

Número de ganhadores

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 800.000,00

(SORTEIO REALIZADO 14/08/2023)             (Concurso nº6215)
Quina

1 4   5 2   5 4   5 8   7 3
Boa 
   Sorte

1 ° Sorteio

2 ° Sorteio

Dupla Sena

01  07  19  21  39  45

17  19  25  37  46  48

(Nº2554)

0 1  0 4  0 6  0 7  0 9
1 0  1 1  1 2  1 5  1 6
1 8  1 9  2 0  2 1  2 3

Lotofácil (N°2890)

Faixa de premiação

Lotofácil
(Concurso nº2889)(SORTEIO REALIZADO 14/08/2023)

15 acertos                5              251.580,64
14 acertos          698                  539,81
13 acertos            16801                   30,00
12 acertos          122768     12,00
11 acertos              536178                              6,00 

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 5.000.000,00

0 2  0 4  0 6  0 7  0 8
1 0  1 2  1 4  1 5  1 6
1 8  2 0  2 3  2 4  2 5

09 18 40 55 65 68 69
Cuiabá/MTTime do 

(Nº1976)Timemania

LOTERIAS

(Nº797)Dia de Sorte

Mês da Sorte: Abril
0 1  0 7  0 9  1 3  1 8  2 7  3 1

Rateio

FAIXA DE PREMIAÇÃO VALOR DO PRÊMIO (R$)

LOTOMANIA
(Concurso nº2507) (Sorteio realizado 14/08/2023)

20 acertos             0                                0,00
19 acertos             7                       57.369,95
18 acertos         115           2.182,56
17 acertos         1165                     215,44
16 acertos               6664                                    37,66
15 acertos               27868                                              9,00

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 14.500.000,00

05  10   11  18  19
22  25   26  29  35
37  50   53  57  62
75  84   87  89  98

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 
responsabilidade do jornal O Estado.

Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

Julisandy Ferreira

O Festival de Inverno de 
Bonito 2023 já tem movi-
mentado a rede hoteleira 
da Capital do Ecoturismo. 
Alguns hotéis estão com 
100% de lotação. O evento 
será realizado entre os dias 
23 e 27.

A expectativa é receber, 
aproximadamente, 10 mil tu-
ristas no período do festival. 
De acordo com o relatório 
de visitação disponibilizado 
pela Prefeitura Municipal de 
Bonito, até o momento, tem, 
pelo menos, 2.022 vouchers 
de passeios comprados. 

É com música, literatura, 
sustentabilidade, dança e 
teatro que o evento, que traz 
o slogan “Ciclos Espetacu-
lares Esperam Você”, deve 
encantar moradores locais 
e turistas que passam pela 
cidade no mês de agosto. 
Dentre as atrações, além 
de artistas regionais – se-
lecionados em chamamento 
público, estão também atra-
ções nacionais.

O evento impulsiona a 
economia local, com pre-
visão de gerar inúmeros em-
pregos diretos e indiretos na 
cidade, que tem aproxima-
damente sete mil leitos de 
hotéis e 100 restaurantes 
e bares. Além da cidade de 
Bonito, o evento deve movi-
mentar ainda cidades pró-
ximas, como Jardim, Bodo-
quena e Porto Murtinho, com 
previsão de ocupação dos 
hotéis em 30%, com reflexo 
também nos restaurantes e 
atrativos turísticos.

Camila Marques

Desvendando o limbo 
Jurídico Trabalhista 
Previdenciário

Vamos tratar de um cenário até que comum nas relações de 
trabalho, que gera incertezas para os trabalhadores e dúvidas 
para os empregadores: o limbo Jurídico Trabalhista Previden-
ciário (conhecido também como limbo Jurídico, limbo Traba-
lhista ou limbo Previdenciário). Imaginem o seguinte cenário: 
trabalhador se afasta pelo INSS, por qualquer motivo. Após um 
tempo, seu benefício é cessado. Este trabalhador se apresenta 
à empresa para retornar às suas atividades, porém, como sua 
saúde ainda não está totalmente recuperada, a empresa se 
recusa a recebê-lo de volta, afirmando que ele precisa procurar 
o INSS. Desta forma, o trabalhador fica sem recebimentos do 
INSS, que o considera apto para retornar às atividades e sem 
recebimentos da empresa, que o considera inapto, e assim fica 
num verdadeiro limbo, sem amparo da previdência e sem poder 
exercer sua ocupação e receber salários.  Em outras palavras, 
é um verdadeiro “ficar sem saber para onde correr”. Para estas 
situações, a Justiça do Trabalho tem o entendimento de que é 
responsabilidade da empresa a readaptação do trabalhador ou 
que realize o pagamento dos salários do empregado, mesmo que 
este não possa ser readaptado, enquanto não for revertida a 
decisão do INSS, que entendeu pela alta médica previdenciária.

Isso porque, conforme o artigo 476 da CLT, durante o período 
de benefício, o contrato de trabalho está suspenso. Cessado o 
benefício previdenciário, o contrato de trabalho volta a ter seus 
efeitos e, conforme artigo 4º da CLT, o empregado se encontra 
à disposição do empregador, cabendo a este a responsabilidade 
pelo pagamento dos salários, mesmo que não aceite o empregado 
de volta em suas atividades. Desta forma, são frequentes as 
condenações das empresas ao pagamento de salários do período 
em que o empregado se encontrou em situação de limbo, além de 
indenização por danos morais. É importante que o trabalhador 
informe prontamente à empresa sobre seu afastamento e, quando 
apto a retornar, se apresente conforme orientações médicas. Do 
mesmo modo, a empresa deve fazer a gestão de afastados e estar 
preparada para receber de volta seus funcionários após afasta-
mentos previdenciários, evitando assim a ocorrência deste limbo.

A comunicação transparente e o suporte legal são essen-
ciais, garantindo que as empresas não violem os direitos do 
trabalhador (o que acontece até por desconhecimento) e sejam 
penalizadas, e para que o trabalhador não fique à deriva nesse 
cenário complexo e angustiante.

É advogada, especialista em direito do trabalho, profes-
sora e palestrante, presidente da Comissão da Advocacia 

Trabalhista da OAB/MS

Segundo o gerente co-
mercial do Marruá Hotel, 
Alef Marcondes, para os dias 
do Festival de Inverno de 
Bonito, a lotação já está em 
100%. Para não perder a 
clientela, a estratégia utili-
zada é manter uma lista de 
espera caso haja cancela-
mentos. “São muito raros, 
até o momento não tivemos 
nenhum [cancelamento]. No 
ano passado, também esti-
vemos em  100% de lotação 
para o período do festival. 
Este ano, porém, lotamos 
um pouco mais rápido. Em 
meados de julho, já não ha-
viam vagas para o Festival 
de Inverno, que ocorre em 
agosto”, pontuou o gerente. 

Marcondes afirma 
também que o que leva as 
pessoas a preferirem se 
hospedar em hotel são os 
serviços diferenciados que 
o estabelecimento pode pro-
porcionar. “Um bom café da 
manhã, serviço de alimen-
tação e bebidas completo, 
boa estrutura e bom aten-
dimento. Também nossas 

arrumações, que sempre 
contém um mimo com as to-
alhas, montamos em formato 
de bichinhos e os clientes 
adoram”, destacou.

O dono de dois hotéis 
em Bonito, que preferiu não 
se identificar, explica que a 
data tem trazido grande pro-
cura e, consequentemente, 
uma alta demanda. Os dois 
hotéis que administra estão 
lotados para a data.

“Tenho como estratégia 
trabalhar com previsibili-
dade. Assim, não me oriento 
por eventos e nossas es-
tratégias estão voltadas a 
converter vendas com 90 
dias de antecedência ou 
mais. Não posso dizer que 
o evento em si não me 
afeta, acredito, sim, ter um 
percentual em minha ocu-
pação, estimando ser algo 
entre 35% e 45%, de pes-
soas que estarão conosco, 
com foco no evento em si. 
Os demais clientes são pes-
soas que vieram para Bo-
nito para passeios e atra-
ções que acabarão sendo 

contemplados também com 
o festival”, argumenta.

O administrador hoteleiro 
explica, também, que os 
empreendimentos buscam 
um atendimento que seja o 
mais próximo possível dos 
clientes. No entanto,  é per-
ceptível o comportamento do 
consumidor que vem, sobre-
tudo, por meio de portais e 
agências on-line. “Buscamos 
entender o comportamento 
de compra do brasileiro. Fa-
zemos acordos e estamos 
nos principais sites e mídias 
de empresas que oferecem 
viagens no Brasil, citando, 
dentre muitas: Booking, De-
colar e CVC. Atualmente, nas 
empresas que administro, o 
percentual de procura ter-
ceirizada está entre 65% 
a 80%, conforme a época. 
Quando somos acessados 
por eles, fazemos o possível 
para fazer sua reserva, mas, 
atualmente, o comporta-
mento de compra destes é 
por meio destes portais e 
agências on-line”, explica. 

Quarto do hotel 
Marruá, em Bonito. 
Local já está lotado

Há uma semana do Festival de Bonito, 
hotéis já estão com 100% de reservas

Capital do Ecoturismo

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,985 R$ 4,986 0,4432
Dólar Turismo R$ 5,08 R$ 5,182 0,7191
Euro R$ 5,439 R$ 5,44 0,5731
Libra Esterlina R$ 6,34 R$ 6,341 0,891

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 305,37 
IBOVESPA (SP): 116.265,62 −543,93 (0,47%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   233,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$   212,00
Frango Congelado   R$       5,87
Frango Resfriado  R$       5,87
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,30 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  127,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 27/07

Cotações

Poupança 

15/08              0,3575 
16/08              0,3575 
17/08              0,3575 
18/08              0,3575 
19/08              0,3575 
20/08              0,3575 
21/08              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
15/08            0,5000
16/08            0,5000
17/08            0,5000
18/08            0,5000
19/08            0,5000
20/08            0,5000
21/08            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 21° 37º

São Paulo                  15º           26º

Brasília                      16º          27º

Rio de Janeiro            18º          28º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 20°   31°
Dourados   19°   31°
Corumbá              21°             35°
Maracaju       19°         32°
Ponta Porã       18°        29°
Três Lagoas      21°       31°
Mundo Novo            20°            32°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Dia de sol com algumas nuvens e 
névoa ao amanhecer. Noite com 
poucas nuvens.

Umidade relativa do ar
mín.: 20% máx.: 49%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Agosto de 2023
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Cesar Greco/Palmeiras

MajestosoAdeus, Europa

Palmeiras

Tricolor recebe o Timão com a missão de ter de bater o arquirrival para chegar à final

São Paulo e Corinthians travam 
duelo decisivo na Copa do Brasil

Copa do Brasil – Semifi nal (volta)Ficha técnica

Data: 

Horário: 

16/Agosto

 18h30  (de MS)

Árbitro: Raphael Claus (SP)

Local: Morumbi, São Paulo (SP)

Raphael Claus (SP)

Morumbi, São Paulo (SP)Morumbi, São Paulo (SP)

SÃO PAULO
Rafael, Rafinha, Arboleda, 

Beraldo e Welington; Pablo 
Maia, Gabriel Neves, Alisson 
e Nestor (James Rodríguez); 

Lucas Moura e Calleri. 
Técnico: Dorival Júnior.

CORINTHIANS
Cássio; Fagner, Gil, Murillo, 
e Fábio Santos; Maycon, 
Gabriel Moscardo, Renato 
Augusto, Adson, e Ruan; 

Yuri Alberto. Técnico: 
Vanderlei Luxemburgo. 

Gazeta Press

São Paulo e Corinthians 
se enfrentam nesta quarta-
-feira, às 18h30 (de MS), no 
estádio do Morumbi. O jogo 
é válido pela volta da semi-
final da Copa do Brasil. No 
confronto de ida, na Neo Quí-
mica Arena, o Timão venceu 
o Tricolor Paulista por 2 a 
1, com gols de Renato Au-
gusto, enquanto Luciano foi 
às redes pelo visitante. Um 
simples empate no Morumbi 
leva o Alvinegro à decisão da 
Copa do Brasil.

Precisando reverter a 
desvantagem, o São Paulo 
vem de um empate com o 
Flamengo em 1 a 1, no Mara-
canã, pelo Campeonato Bra-
sileiro. O confronto marcou o 
primeiro gol de Lucas Moura 
desde seu retorno ao Tricolor 
Paulista. Antes, a equipe 
havia garantido a classifi-
cação para as quartas de 
final da Copa Sul-Americana 
após bater o San Lorenzo por 
2 a 0, no Morumbi.

Já o Corinthians conse-
guiu importante vitória por 
3 a 1 contra o Coritiba no 
último domingo, pelo Brasi-
leirão. Já pela Sula, o time 
de Vanderlei Luxemburgo 
também assegurou sua 
classificação, após bater o 
Newell’s Old Boys na ida 
por 2 a 1 e empatar a volta 
em 0 a 0.

Além da vaga para a 
grande final da Copa do 
Brasil, o vencedor do con-
fronto entre Corinthians e 
São Paulo também garan-
tirá, no mínimo, mais R$ 30 
milhões, valor dado ao vice-
-campeão do torneio como 
premiação. Em caso de título, 
uma dessas duas equipes em-
bolsarão mais R$ 70 milhões.

Calleri busca 1º gol em torneio
O centroavante Jonathan 

Felipe Leite
Gazeta Press

Após entrar no jogo 
perto da reta final do se-
gundo tempo, no lugar de 
Artur, Luis Guilherme – por 
diversas vezes – levou as 
mãos até à coxa esquerda. 
Ainda assim, o camisa 31 teve 
papel determinante na vitória 
do Palmeiras para cima do 
Cruzeiro, na última segunda-
-feira (14), por 1 a 0.

Na entrevista coletiva 
após o triunfo, conquistado 
praticamente no último lance, 
o técnico Abel Ferreira con-
firmou que “Manga” sentiu 
uma lesão durante o con-
fronto. Mesmo assim, exaltou 
o papel da Cria da Academia 
– que também teve chance 
perigosa aos 32 minutos, 
carregando pelo meio e, em 
velocidade, arriscando finali-
zação com categoria de fora 
da área – durante o embate.

“O Luis lesionou-se... acre-
dito que esteja fora. Mas não 
posso esquecer que, mesmo 
lesionado, foi nele a falta que 
depois surgiu o nosso gol. O 
Luis não jogou na posição 
que gosta, ele gosta da 10, 

Thiago Arantes
UOL/Folhapress

A ida de Neymar para o Al-
-Hilal, da Arábia Saudita, nunca 
foi o “Plano A” do jogador. De 
saída do PSG, o brasileiro tinha 
como prioridade a ida para o 
Barcelona, onde brilhou entre 
2013 e 2017. Mas faltou um ponto 
que o camisa 10 considerava fun-
damental: a aprovação do técnico 
Xavi Hernández.  Na semana pas-
sada, o Barcelona chegou a fazer 
uma proposta para o brasileiro, 
com salário muito inferior ao que 
ele ganhava no PSG.

Segundo fontes ligadas ao jo-
gador, a questão financeira não 
era prioridade com a equipe ca-
talã. Mas, para dar sequência às 
tratativas, Neymar queria uma 
demonstração clara de interesse 
do treinador. Uma mensagem ou 
chamada telefônica, por exemplo. 
Esse sinal jamais chegou.

A vontade de Neymar poderia 
ter ajudado, inclusive, a negociar 
outra questão: a compensação 
financeira ao PSG. O Al-Hilal 
pagou 90 milhões de euros pelo 
camisa 10; o Barcelona não teria 
condições de chegar nem perto 
deste valor.

Uma pessoa próxima ao jo-
gador disse ao “UOL” que a situ-
ação poderia ter sido contornada, 
mas para isso era preciso que 
Xavi tivesse dado o aval à con-
tratação. A avaliação no entorno 
de Neymar é que o técnico foi o 
grande entrave para o retorno de 
Neymar à Catalunha.

Desde que o nome de Neymar 
passou a ser ligado ao clube, 
o ídolo barcelonista nunca se 
empolgou. Primeiro, disse que o 
time tinha outros planos; recente-
mente, foi vago nas respostas ao 
comentar um possível retorno de 
seu ex-companheiro de equipe. 
Nos bastidores, nunca houve 
aprovação.

Diante do impasse financeiro 
do Barcelona e sem uma de-
monstração de interesse de Xavi, 
Neymar aceitou a proposta do 
Al-Hilal. O clube saudita pagará 
90 milhões de euros ao PSG pelos 
direitos do jogador, além de 160 
milhões de euros (R$ 865 mi-
lhões) por dois anos de contrato.

Neymar esperou 
ligação do Barça 
e nunca viu Arábia 
como Plano A

Abel revela lesão de Abel revela lesão de 
Cria da Academia Cria da Academia 
e exalta torcidae exalta torcida

posição que é do Veiga... só 
que vai ter que comer ainda 
muito arroz com feijão. Os 
outros também, vamos ser 
sinceros”, analisou Abel.

O comandante alviverde 
aproveitou para, também, 
dedicar o triunfo aos 38.555 
torcedores presentes no frio 
Allianz Parque. O Palmeiras 
angariou R$ 2.485.779,06 de 
renda com a partida.

“Isso é ser palmeirense, 
isso é gostar do Palmeiras. 

Acho que estiveram melhor 
eles (torcedores) do que nós 
(equipe). Agradecer aos tor-
cedores pelo apoio ao nosso 
elenco. Sinceramente, se al-
guém merecia a vitória hoje, 
eram os nossos torcedores. 
Essa vitória é deles, sem 
sombra de dúvidas. Numa se-
gunda-feira, meter 38 mil... ó 
pá. Obrigado. É uma palavra 
pequena, mas mágica. Obri-
gado aos nossos torcedores”, 
completou o português.

Luis Guilherme, do 
Palmeiras, em jogo 
contra a equipe do 
Cruzeiro, na segunda

Calleri abriu caminho para 
classificação do São Paulo 
na Copa Sul-Americana, 
mas nunca marcou na Copa 
do Brasil e vai precisar 
encarnar o companheiro 
Luciano para ajudar o time.

O jogador disputou 15 
jogos de Copa do Brasil e 
jamais balançou a rede. Ele 
jogou as edições de 2022 e 
a deste ano e terá a respon-
sabilidade de comandar o 
ataque são-paulino, que não 
conta com o suspenso Lu-
ciano. O camisa 10 recebeu 
amarelo pela comemoração 
do seu gol na partida de ida 
na Neo Química Arena.

O argentino pode se ins-
pirar justamente no compa-
nheiro para decidir o duelo 
mata-mata. O camisa 10 
está no top-5 dos artilheiros 
tricolores em mata-matas: 
soma 18 gols em 41 jogos, 
atrás de Rogério Ceni (19 
em 245), Raí (25 em 75), 
França (36 em 68) e Luís 
Fabiano (55 em 80).

Calleri disputou 35 jogos 
mata-mata pelo São Paulo e 
marcou 8 gols. Na carreira, 
são 62 partidas desse tipo e 
20 gols anotados.

Na ausência de Luciano, 
Calleri deve ter a companhia 
de Lucas no ataque na de-
cisão contra o Timão. 

Gil ‘renasce’ e vira exemplo
O “renascimento” de Gil 

virou um exemplo entre os 
jogadores e membros da co-
missão técnica no dia a dia 
do Corinthians. Há 45 dias, 
Gil foi cobrado por um pe-
queno grupo de torcedores 
do Corinthians em Belo Ho-

rizonte e ouviu que era “ex-
-jogador”. Naquela semana, 
o time venceu o Atlético-MG 
por 1 a 0, no primeiro dos 11 
jogos de invencibilidade.

Gil não se abalou, seguiu 
como titular e retomou a boa 
fase sob o comando de Van-
derlei Luxemburgo, técnico 
que defendeu o experiente 
atleta de 36 anos interna-
mente e também em entre-
vistas. O defensor é muito 
querido no Corinthians, e 
a forma como Luxemburgo 
conduziu a situação agradou 
o elenco.

Na vitória por 3 a 1 sobre 
o Coritiba, Gil fez o primeiro 
gol e correu para abraçar 
Luxa. Mais confiante, ele 
está aliviado por essa re-
montada.

A prova de fogo será a 
semifinal da Copa do Brasil 
contra o São Paulo. (Com 
Eder Traskini, Lucas Mu-
setti Perazolli e Gabriela 
Brino, UOL/Folhapress)

Equipe corinthiana 
levou a melhor no jogo 
de ida da semifinal 
disputada em Itaquera
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Cesar Greco/Palmeiras

MajestosoAdeus, Europa

Palmeiras

Tricolor recebe o Timão com a missão de ter de bater o arquirrival para chegar à final

São Paulo e Corinthians travam 
duelo decisivo na Copa do Brasil

Copa do Brasil – Semifi nal (volta)Ficha técnica

Data: 

Horário: 

16/Agosto

 18h30  (de MS)

Árbitro: Raphael Claus (SP)

Local: Morumbi, São Paulo (SP)

Raphael Claus (SP)

Morumbi, São Paulo (SP)Morumbi, São Paulo (SP)

SÃO PAULO
Rafael, Rafinha, Arboleda, 

Beraldo e Welington; Pablo 
Maia, Gabriel Neves, Alisson 
e Nestor (James Rodríguez); 

Lucas Moura e Calleri. 
Técnico: Dorival Júnior.

CORINTHIANS
Cássio; Fagner, Gil, Murillo, 
e Fábio Santos; Maycon, 
Gabriel Moscardo, Renato 
Augusto, Adson, e Ruan; 

Yuri Alberto. Técnico: 
Vanderlei Luxemburgo. 

Gazeta Press

São Paulo e Corinthians 
se enfrentam nesta quarta-
-feira, às 18h30 (de MS), no 
estádio do Morumbi. O jogo 
é válido pela volta da semi-
final da Copa do Brasil. No 
confronto de ida, na Neo Quí-
mica Arena, o Timão venceu 
o Tricolor Paulista por 2 a 
1, com gols de Renato Au-
gusto, enquanto Luciano foi 
às redes pelo visitante. Um 
simples empate no Morumbi 
leva o Alvinegro à decisão da 
Copa do Brasil.

Precisando reverter a 
desvantagem, o São Paulo 
vem de um empate com o 
Flamengo em 1 a 1, no Mara-
canã, pelo Campeonato Bra-
sileiro. O confronto marcou o 
primeiro gol de Lucas Moura 
desde seu retorno ao Tricolor 
Paulista. Antes, a equipe 
havia garantido a classifi-
cação para as quartas de 
final da Copa Sul-Americana 
após bater o San Lorenzo por 
2 a 0, no Morumbi.

Já o Corinthians conse-
guiu importante vitória por 
3 a 1 contra o Coritiba no 
último domingo, pelo Brasi-
leirão. Já pela Sula, o time 
de Vanderlei Luxemburgo 
também assegurou sua 
classificação, após bater o 
Newell’s Old Boys na ida 
por 2 a 1 e empatar a volta 
em 0 a 0.

Além da vaga para a 
grande final da Copa do 
Brasil, o vencedor do con-
fronto entre Corinthians e 
São Paulo também garan-
tirá, no mínimo, mais R$ 30 
milhões, valor dado ao vice-
-campeão do torneio como 
premiação. Em caso de título, 
uma dessas duas equipes em-
bolsarão mais R$ 70 milhões.

Calleri busca 1º gol em torneio
O centroavante Jonathan 

Felipe Leite
Gazeta Press

Após entrar no jogo 
perto da reta final do se-
gundo tempo, no lugar de 
Artur, Luis Guilherme – por 
diversas vezes – levou as 
mãos até à coxa esquerda. 
Ainda assim, o camisa 31 teve 
papel determinante na vitória 
do Palmeiras para cima do 
Cruzeiro, na última segunda-
-feira (14), por 1 a 0.

Na entrevista coletiva 
após o triunfo, conquistado 
praticamente no último lance, 
o técnico Abel Ferreira con-
firmou que “Manga” sentiu 
uma lesão durante o con-
fronto. Mesmo assim, exaltou 
o papel da Cria da Academia 
– que também teve chance 
perigosa aos 32 minutos, 
carregando pelo meio e, em 
velocidade, arriscando finali-
zação com categoria de fora 
da área – durante o embate.

“O Luis lesionou-se... acre-
dito que esteja fora. Mas não 
posso esquecer que, mesmo 
lesionado, foi nele a falta que 
depois surgiu o nosso gol. O 
Luis não jogou na posição 
que gosta, ele gosta da 10, 

Thiago Arantes
UOL/Folhapress

A ida de Neymar para o Al-
-Hilal, da Arábia Saudita, nunca 
foi o “Plano A” do jogador. De 
saída do PSG, o brasileiro tinha 
como prioridade a ida para o 
Barcelona, onde brilhou entre 
2013 e 2017. Mas faltou um ponto 
que o camisa 10 considerava fun-
damental: a aprovação do técnico 
Xavi Hernández.  Na semana pas-
sada, o Barcelona chegou a fazer 
uma proposta para o brasileiro, 
com salário muito inferior ao que 
ele ganhava no PSG.

Segundo fontes ligadas ao jo-
gador, a questão financeira não 
era prioridade com a equipe ca-
talã. Mas, para dar sequência às 
tratativas, Neymar queria uma 
demonstração clara de interesse 
do treinador. Uma mensagem ou 
chamada telefônica, por exemplo. 
Esse sinal jamais chegou.

A vontade de Neymar poderia 
ter ajudado, inclusive, a negociar 
outra questão: a compensação 
financeira ao PSG. O Al-Hilal 
pagou 90 milhões de euros pelo 
camisa 10; o Barcelona não teria 
condições de chegar nem perto 
deste valor.

Uma pessoa próxima ao jo-
gador disse ao “UOL” que a situ-
ação poderia ter sido contornada, 
mas para isso era preciso que 
Xavi tivesse dado o aval à con-
tratação. A avaliação no entorno 
de Neymar é que o técnico foi o 
grande entrave para o retorno de 
Neymar à Catalunha.

Desde que o nome de Neymar 
passou a ser ligado ao clube, 
o ídolo barcelonista nunca se 
empolgou. Primeiro, disse que o 
time tinha outros planos; recente-
mente, foi vago nas respostas ao 
comentar um possível retorno de 
seu ex-companheiro de equipe. 
Nos bastidores, nunca houve 
aprovação.

Diante do impasse financeiro 
do Barcelona e sem uma de-
monstração de interesse de Xavi, 
Neymar aceitou a proposta do 
Al-Hilal. O clube saudita pagará 
90 milhões de euros ao PSG pelos 
direitos do jogador, além de 160 
milhões de euros (R$ 865 mi-
lhões) por dois anos de contrato.

Neymar esperou 
ligação do Barça 
e nunca viu Arábia 
como Plano A

Abel revela lesão de Abel revela lesão de 
Cria da Academia Cria da Academia 
e exalta torcidae exalta torcida

posição que é do Veiga... só 
que vai ter que comer ainda 
muito arroz com feijão. Os 
outros também, vamos ser 
sinceros”, analisou Abel.

O comandante alviverde 
aproveitou para, também, 
dedicar o triunfo aos 38.555 
torcedores presentes no frio 
Allianz Parque. O Palmeiras 
angariou R$ 2.485.779,06 de 
renda com a partida.

“Isso é ser palmeirense, 
isso é gostar do Palmeiras. 

Acho que estiveram melhor 
eles (torcedores) do que nós 
(equipe). Agradecer aos tor-
cedores pelo apoio ao nosso 
elenco. Sinceramente, se al-
guém merecia a vitória hoje, 
eram os nossos torcedores. 
Essa vitória é deles, sem 
sombra de dúvidas. Numa se-
gunda-feira, meter 38 mil... ó 
pá. Obrigado. É uma palavra 
pequena, mas mágica. Obri-
gado aos nossos torcedores”, 
completou o português.

Luis Guilherme, do 
Palmeiras, em jogo 
contra a equipe do 
Cruzeiro, na segunda

Calleri abriu caminho para 
classificação do São Paulo 
na Copa Sul-Americana, 
mas nunca marcou na Copa 
do Brasil e vai precisar 
encarnar o companheiro 
Luciano para ajudar o time.

O jogador disputou 15 
jogos de Copa do Brasil e 
jamais balançou a rede. Ele 
jogou as edições de 2022 e 
a deste ano e terá a respon-
sabilidade de comandar o 
ataque são-paulino, que não 
conta com o suspenso Lu-
ciano. O camisa 10 recebeu 
amarelo pela comemoração 
do seu gol na partida de ida 
na Neo Química Arena.

O argentino pode se ins-
pirar justamente no compa-
nheiro para decidir o duelo 
mata-mata. O camisa 10 
está no top-5 dos artilheiros 
tricolores em mata-matas: 
soma 18 gols em 41 jogos, 
atrás de Rogério Ceni (19 
em 245), Raí (25 em 75), 
França (36 em 68) e Luís 
Fabiano (55 em 80).

Calleri disputou 35 jogos 
mata-mata pelo São Paulo e 
marcou 8 gols. Na carreira, 
são 62 partidas desse tipo e 
20 gols anotados.

Na ausência de Luciano, 
Calleri deve ter a companhia 
de Lucas no ataque na de-
cisão contra o Timão. 

Gil ‘renasce’ e vira exemplo
O “renascimento” de Gil 

virou um exemplo entre os 
jogadores e membros da co-
missão técnica no dia a dia 
do Corinthians. Há 45 dias, 
Gil foi cobrado por um pe-
queno grupo de torcedores 
do Corinthians em Belo Ho-

rizonte e ouviu que era “ex-
-jogador”. Naquela semana, 
o time venceu o Atlético-MG 
por 1 a 0, no primeiro dos 11 
jogos de invencibilidade.

Gil não se abalou, seguiu 
como titular e retomou a boa 
fase sob o comando de Van-
derlei Luxemburgo, técnico 
que defendeu o experiente 
atleta de 36 anos interna-
mente e também em entre-
vistas. O defensor é muito 
querido no Corinthians, e 
a forma como Luxemburgo 
conduziu a situação agradou 
o elenco.

Na vitória por 3 a 1 sobre 
o Coritiba, Gil fez o primeiro 
gol e correu para abraçar 
Luxa. Mais confiante, ele 
está aliviado por essa re-
montada.

A prova de fogo será a 
semifinal da Copa do Brasil 
contra o São Paulo. (Com 
Eder Traskini, Lucas Mu-
setti Perazolli e Gabriela 
Brino, UOL/Folhapress)

Equipe corinthiana 
levou a melhor no jogo 
de ida da semifinal 
disputada em Itaquera
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Escolhida 
para co-
mandar  o jogo 
entre Es-
panha e Su-
écia, pela 
s e m i f i n a l 
da Copa do 
Mundo Fe-
minina, a ár-
bitra Edina 

Alves se tornou a primeira bra-
sileira a atingir oito jogos em 
Copas do Mundo. A paranaense 
de 43 anos quebrou o recorde 
de Carlos Eugênio Simon, que 
esteve em sete partidas, em três 
Mundiais (2002, 2006 e 2010).

Ela desempenhou seu papel 
em três jogos da atual edição 
do Mundial: os confrontos entre 
Austrália e Irlanda, assim como 
Coreia do Sul e Marrocos, du-
rante a fase de grupos. Além 
disso, também esteve presente 
na partida entre Japão e No-
ruega nas oitavas de final.

Na terça-feira (15), Edina, 
junto com suas assistentes 
Neuza Back e Leila Cruz, teve 
a responsabilidade de apitar 
o confronto que determinou o 
primeiro finalista da Copa.

Espanha vai à final pela primeira vez
A Espanha venceu Suécia 

por 2 a 1, com gols marcados 
na reta final do jogo, fez his-
tória e disputará sua primeira 
final da Copa do Mundo femi-
nina, em Sydney (Austrália), 
no domingo, contra a Ingla-
terra ou a Austrália, que se 
enfrentam nesta quarta-feira 
(16) na outra semifinal.

A atacante Salma Paralluelo 
marcou o primeiro gol espanhol 
aos 35 do segundo tempo, com 
um chute de direita após cruza-
mento de Jennifer Hermoso. Re-
becka Blomqvist empatou para 
a Suécia nos últimos minutos 
da partida, mas em seguida a 
lateral esquerda Olga Carmona 
recuperou a vantagem para as 
espanholas e fez o segundo gol. 
As espanholas vibraram muito 
após a vitória, com abraços e 
gritos. Deitadas no chão, as 
suecas choraram ao verem o 
final do sonho de disputar a 
final.

A Espanha, que está em sua 
terceira Copa, nunca havia che-
gado a essa etapa. Caiu na 
primeira fase em 2015 e foi 
eliminada nas oitavas de final 
em 2019. A equipe teve o melhor 
ataque da competição, com 16 
gols em seis jogos.

Nas oitavas de final, as 
espanholas surpreenderam os 
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Lewis Hamilton, piloto da Mercedes, criticou a ausência 
de mulheres no mundo da Fórmula 1. Em entrevista ao 
jornal “Marca”, da Espanha, o britânico citou a maneira 
como não é dada importância a este problema. Ao longo 
da história, apenas cinco mulheres pilotaram na Fórmula 
1. Maria Teresa de Filippis (italiana, correu entre 1958 e 
1959), Lella Lombardi (italiana, correu entre 1974 e 1976), 
Divina Galica (britânica, correu entre 1976 e 1978), Desiré 
Wilson (sul-africana, correu entre 1978 e 1980) e Giovanna 
Amati (italiana, correu em 1992) foram as mulheres na 
Fórmula 1.

A FIA (Federação Internacional de Automobilismo) 
estreou a F1 Academy. A categoria, exclusivamente 
feminina, conta com cinco equipes, sendo que cada uma 
delas tem três representantes. Após seis etapas, Marta 
García, da equipe Prema, lidera o campeonato, tendo 
somado 235 pontos. A última etapa da categoria será 
disputada entre os dias 19 e 21 de outubro, em Austin, nos 
Estados Unidos. Lewis Hamilton teve, ao longo de sete 
anos na Fórmula 1, uma mulher como seu “braço direito”. 
Desde 2016, a fisioterapeuta Angela Cullen esteve ao lado 
do piloto. A parceria foi encerrada em 2023, pouco antes 
do GP da Arábia Saudita. “Sou um atleta mais forte e uma 
pessoa melhor por causa dela”, disse Hamilton, no anúncio 
do fim da parceria. (UOL/Folhapress)

A sul-mato-grossense Vic, parceira de Tainá, está 
entre as duplas brasileiras que disputam, em Hamburgo, 
a etapa alemã do Circuito Mundial de Vôlei de Praia, a 
partir desta quarta-feira (16). Ágatha/Rebecca, Duda/Ana 
Patrícia, Bárbara Seixas/Carol Solberg, André/George, 
Pedro Solberg/Guto, Vitor Felipe/Renato, Andressa/Vitoria, 
são as outras parcerias brasileiras na competição. Além da 
disputa pelo pódio, a etapa Elite vale importantes pontos 
na corrida olímpica, que define em junho as duplas que 
representarão o Brasil nos Jogos de Paris 2024. Para a 
etapa de Hamburgo, a CBV custeou passagem, hospedagem 
e alimentação para as três duplas de cada gênero mais 
bem colocadas no ranking do torneio. A equipe da Vic não 
está neste trio. (Luciano Shakihama, com CBV)

Hamilton critica ausência de mulheres na F-1

FIA cria categoria feminina

Vic joga etapa mundial de vôlei de praia

Copa do Mundo
6h – Copa do Mundo: Austrália 
x Inglaterra (semifi nal) – 
YouTube/Twitch 

Copa do Brasil
18h30 – São Paulo x Corinthans 
(semifi nal, volta) – SporTV, 
Premiere e Prime Video
20h30 – Flamengo x Grêmio 
(semifi nal, volta) – Globo, 
SporTV, Premiere e Prime Video

Tênis
11h – ATP e WTA 10 de 
Cincinnatti: segunda rodada –
ESPN2 e Star+

QUINTA-FEIRA (17)
Basquetebol
3h30 – Amistoso Masculino: 
Brasil x Venezuela – ESPN2 e 
Star+

Veja na TV Às 11h, etapa mundial de surfe, no SporTV3

Beatriz Ryder/World Surf League

Fonte: ondeassistir.net.br

Mata-mata

Copa do Mundo

Eliminação hoje deve decretar 
saída do técnico Jorge 
Sampaoli do Rubro-Negro

Rafael Arantes/Divulgação

Rio de Janeiro – A Calçada da Fama do Maracanã ganhou 
mais uma integrante: Delma Gonçalves, a Pretinha. A ex meia-
atacante da seleção brasileira recebeu a homenagem na 
segunda-feira (14). A carioca de 48 anos jogou quatro Copas 
(1991, 1995, 1999 e 2007) e quatro Olimpíadas (1996, 
2000, 2004 e 2008). Pretinha foi vice no Mundial de 2007, 
conquistou medalhas de prata em Atenas e Pequim, três Copas 
América, além de um Pan-Americano. Ela é a segunda mulher 
a eternizar seus pés na calçada da fama. A primeira foi Marta, 
que recebeu a homenagem em 2018. (Com CBF)

Gazeta Press

O Flamengo tem a chance 
de diminuir a pressão nesta 
quarta-feira (16), quando en-
cara o Grêmio, pela semifinal 
da Copa do Brasil, às 20h30 
(de MS), no Maracanã. Os 
rubro-negros podem perder 
por um gol de diferença no 
Maracanã que vão avançar 
para a decisão da competição.

O atual campeão do torneio 
tem vivido dias tensos, princi-
palmente após a eliminação na 
Libertadores. 

Na manhã de ontem, se-
gundo informações de Cahê 
Mota, do site “ge”, Gerson 
e Varela trocaram agressões 
no treino. O uruguaio ficou 
bastante machucado após 
levar um soco no nariz, e 
há suspeita de fratura. 
Ainda de acordo com a repor-
tagem, após o confronto, o 
comando do futebol fez uma 
reunião e decidiu multar os 
dois jogadores.

Já o  técnico Jorge Sam-
paol é pressionado pelas re-
centes atuações da equipe 
rubro-negra. O argentino se 
defendeu e afirmou que ainda 

está se adaptando ao elenco do 
Flamengo.  “Há uma projeção 
de que os jogadores que estão 
fora da equipe titular possam 
se comunicar e adaptar ao 
treinador. Aqui, ao contrário, 
nós estamos nos adaptando ao 
elenco. Onde trabalhei antes 
foi totalmente diferente. Não 
tenho problema com isso”, ini-
ciou o comandante.

“Quero sempre que a equipe 
atue do mesmo jeito no pri-
meiro e segundo tempo, com o 
protagonismo. Quando há uma 
passividade ou comodidade eu 
me incomodo sim. Estou traba-
lhando a intensidade, mas há 
algumas facetas que ainda não 
consegui”, prosseguiu o téc-
nico. Sampaoli ainda destacou 
que vai seguir trabalhando 
para conseguir organizar o 
Flamengo da maneira como 
pensa. 

Torcida leva faixas de protesto ao CT
Membros de uma torcida 

do Flamengo fizeram um pro-
testo na manhã de ontem (15), 
na porta do CT. A diretoria 
foi um dos alvos da ação. 
Faixas foram presas em frente 
à entrada do Ninho do Urubu. 

Fla pega Fla pega 
Grêmio em Grêmio em 
clima de clima de 
‘vai ou racha’‘vai ou racha’

Copa do Brasil – Semifi nal (volta)Ficha técnica

Data: 

Horário: 

16/Agosto

20h30  (MS)

Árbitro: Bráulio da Silva Machado (SC)

Local: Maracanã, Rio de Janeiro (RJ)

Bráulio da Silva Machado (SC)

Maracanã, Rio de Janeiro (RJ)Maracanã, Rio de Janeiro (RJ)

FLAMENGO
Matheus Cunha; Varela 

(Matheuzinho), Fabrício Bruno, Léo 
Pereira e Ayrton Lucas; Thiago Maia, 
Allan, Everton Ribeiro (Victor Hugo) 

e Arrascaeta; Bruno Henrique e 
Gabigol. Técnico: Jorge Sampaoli.

GRÊMIO
Gabriel Grando; João Pedro, 
Rodrigo Ely, Bruno Alves e 
Reinaldo; Villasanti e Pepê 

(Carballo); Bitello, João Pedro 
Galvão (Cristaldo) e Ferreira; 

Suárez. Técnico: Renato Gaúcho.

Brasileira apita vitória espanhola e faz história 

Lance de Grêmio e 
Flamengo, em  jogo 
de ida da semifinal da 
Copa do Brasil

Marcelo Cortes/Flamengo

Elas tinham dizeres contra a 
gestão, o técnico Jorge Sam-
paoli e o time.  As peças con-
tinham fases como: “F***-se o 
treinador. Joguem como ho-
mens”, “diretoria de frouxos” 
e “vencer, vencer, vencer”. 

Ao publicar um vídeo nas 
redes sociais, houve hashtags 
com pedidos pelas saídas do 
vice-presidente de Futebol, 
Marcos Braz, do gerente téc-
nico, Juan, e do gerente de 
futebol, Fabinho.

Na mesma publicação, o 
presidente Rodolfo Landim foi 
chamado de “omisso”.

Domingo (13), no Maracanã, 
contra o São Paulo, novamente a 
torcida demonstrou insatisfação 
com o momento da equipe.

 Grêmio
Na segunda-feira, Ge-

romel, Carballo e Cristaldo 
treinaram normalmente 
e deveriam viajar para o 
Rio de Janeiro, segundo o 
site ge. Kannemann voltou 
a aparecer no campo após 
cirurgia na mão, enquanto 
Bruno Uvini apenas correu 
no gramado. 

Na manhã de terça-feira 
Renato comandaria o último 
treino antes da viagem para 
a cidade carioca. A dele-
gação não retorna para Porto 
Alegre. O Grêmio fica em São 
Paulo e no fim de semana vai 
para Santos, pois joga na Vila 
Belmiro no próximo domingo. 
(Com Folhapress)

Estados Unidos, eliminados 
nos pênaltis após empate por 
0 a 0, nas oitavas de final.

A Suécia foi a única equipe 
semifinalista que já esteve em 

uma final: perdeu por 2 a 1 
para a Alemanha, em 2003. Em 
outras três ocasiões, em 1991, 
2011 e 2019, foi até as semifi-
nais. (Com CBF e Folhapress)

Edina Alves atinge 
recorde de apitar 
oito jogos em 
mundiais 

Fifa
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Cerimônia 

LGBTQIA+ Falta de profissionais 

Candidato prometeu construir alianças e mostrar 
liderança firme e ética pelos próximos cinco anos 

Santiago toma posse 
como presidente do 
Paraguai, com presença 
do vice de Taiwan

Decisão é derrubada e juízes 
decidem sobre local de 
prisão de pessoas trans 

Médicos públicos são raridade em quase 
um terço dos municípios brasileiros 

Adriano Vizoni/Folhapress
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Quase 1.800 cidades bra-
sileiras, cerca de 1 a cada 3, 
têm menos de um médico por 
mil habitantes trabalhando no 
serviço público. Os dados são 
do Cnes (Cadastro Nacional de 
Estabelecimentos de Saúde) e 
revelam como a falta de profis-
sionais compromete o acesso 
universal à saúde, direito ga-
rantido pela Constituição.

Em alguns municípios con-
vivem com uma taxa de 0,2 mé-
dicos por mil habitantes, muito 
abaixo da média nacional, de 
2,6. Lugares como São Pedro 
da Aldeia Branca (MA), na 
divisa com o Pará, têm apenas 
quatro desses profissionais 
para atender a cerca de 14.380 
pessoas.

As informações são do 
painel de dados do Instituto 
República.org, coletadas a 
partir do Cnes. A Demografia 
Médica Brasileira, publicada 
em fevereiro por AMB (Asso-
ciação Médica Brasileira) e 
USP, já havia observado a de-
sigualdade na distribuição de 
médicos globalmente, no setor 
público e privado, enquanto 
os dados de agora mostram 
apenas a rede pública.

O município é o principal 
responsável pela atenção pri-
mária, que, segundo a OMS 
(Organização Mundial da 
Saúde), pode resolver cerca de 
80% das demandas de saúde 
que uma pessoa tem ao longo 
da vida. Esse nível de assis-
tência engloba serviços como 
pré-natal, vacinação e cuidado 
com doenças crônicas.

De acordo com Arthur 
Aguillar, diretor de políticas 
públicas do Ieps (Instituto 
de Estudos para Políticas de 
Saúde), a atenção primária 
exige uma relação próxima 
com os habitantes para en-
tender melhor suas necessi-
dades. Por isso, ela fica a cargo 
das prefeituras.

Moradores de cidades pe-
quenas devem ter acesso a 
outros níveis de atendimento, 

Unidade Básica de 
Saúde da Vila Vitória, 
bairro da cidade do 
Oiapoque (AP)

O STF (Supremo Tribunal 
Federal) formou maioria na 
segunda-feira (14), para der-
rubar uma decisão do mi-
nistro Luís Roberto Barroso, 
que dava a travestis e tran-
sexuais com identidade de 
gênero feminina a opção de 
cumprir pena em presídio fe-
minino ou em ala reservada, 
do masculino.

Para a maioria dos minis-
tros, deve prevalecer uma 
resolução do CNJ (Conselho 
Nacional de Justiça), que re-
gulamenta os procedimentos 
para a prisão de pessoas 
autodeclaradas LGBTI.

Essa resolução prevê 
que juízes devem definir, de 
forma fundamentada, o local 
de prisão dessas pessoas, 
após questionarem em qual 
estabelecimento preferem 
ser detidas.

Segundo o CNJ, os juízes 
devem perguntar às pessoas 
transexuais se preferem cus-
tódia em unidade feminina, 
masculina ou específica, se 
houver, e, ainda, se preferem 
detenção no convívio geral ou 
em alas específicas.

Já a quem é gay, lésbica, 
bissexual ou travesti, o juiz 
deve perguntar se tem pre-
ferência no convívio geral ou 
em alas ou celas específicas.

Em 2019, Barroso havia 
determinado que mulheres 
transexuais fossem trans-
feridas para presídios femi-
ninos.

Ajustes de termo 
Em 2021, ele ajustou os 

termos da sua decisão, e 
determinou que travestis e 
transexuais com identidade 
de gênero feminina tenham 
“o direito de opção por cum-
prir pena: (i) em estabeleci-
mento prisional feminino; ou 
(ii) em estabelecimento pri-
sional masculino, porém em 
área reservada, que garanta 
a sua segurança”.

Barroso pôs a sua deter-
minação para avaliação do 

plenário virtual da corte, no 
qual os 11 ministros depo-
sitam seus votos. O ministro 
Ricardo Lewandowski, já 
aposentado, abriu a diver-
gência contra a decisão de 
Barroso.

Ele argumentou que o 
CNJ regulamentou, em 2020 
e 2021, as “diretrizes e proce-
dimentos a serem observados 
pelo Poder Judiciário, no âm-
bito criminal, com relação 
ao tratamento da população 
lésbica, gay, bissexual, tran-
sexual, travesti ou intersexo 
que seja custodiada, acusada, 
ré, condenada, privada de li-
berdade, em cumprimento de 
alternativas penais ou moni-
torada eletronicamente”.

Essa resolução prevê que 
“em caso de prisão da pessoa 
autodeclarada parte da po-
pulação LGBTI, o local de 
privação de liberdade será 
definido pelo magistrado em 
decisão fundamentada”.

“A decisão que determinar 
o local de privação de li-
berdade será proferida após 
questionamento da prefe-
rência da pessoa presa (...) 
o qual poderá se dar em 
qualquer momento do pro-
cesso penal ou execução da 
pena, assegurada, ainda, a 
possibilidade de alteração do 
local”, afirma o texto.

A resolução ainda aponta 
que “a alocação da pessoa 
autodeclarada parte da po-
pulação LGBTI em estabele-
cimento prisional, determi-
nada pela autoridade judicial 
após escuta à pessoa interes-
sada, não poderá resultar 
na perda de quaisquer di-
reitos relacionados à exe-
cução penal em relação às 
demais pessoas custodiadas 
no mesmo estabelecimento”.

Os direitos listados na 
decisão são de trabalho, es-
tudo, atenção à saúde, ali-
mentação, assistência mate-
rial, assistência social, assis-
tência religiosa, condições da 
cela, banho de sol e visitação. 

que incluam procedimentos 
complexos como transplantes, 
pela regionalização, em que 
sistemas de saúde do estado 
ou de grandes centros se in-
tegram aos de municípios me-
nores para atender à popu-
lação. Mas, na prática, não é 
o que costuma ocorrer.

“O cenário mais comum 
é que praticamente não tem 
essa coordenação, e as opor-
tunidades de acesso ao sis-
tema de saúde em cidades 
pequenas e grandes são muito 
diferentes”, afirma Aguillar.

No último dia 7, o ministro 
Gilmar Mendes, do STF (Su-
premo Tribunal Federal), de-
cidiu que novas graduações 
em medicina devem atender 
às regras do Mais Médicos 
de chamamento público, que 
prevê a abertura de cursos em 
locais com menor número de 
médicos. O MEC (Ministério da 
Educação) ainda não informou 
o número de cursos que terá 
a abertura travada após a 
decisão, conforme noticiou a 
“Folha” no último domingo.

De acordo com César Edu-
ardo Fernandes, presidente 
da AMB, o alto número de 
faculdades de medicina não 
significa profissionais mais ca-

pacitados ou bem distribuídos 
pelo país.

“Embora ao término do 
curso o médico seja conside-
rado apto para atender, nós 
temos consciência de que ele 
não é, ainda mais com esse 
número abusivo de escolas”, 
afirma. “Falta médico, sim, 
mas não é qualquer médico; 
tem que ser alguém qualifi-
cado, senão, não vamos re-
solver.”

Atendimento primário 
Além de profissionais em 

níveis mais avançados de 
assistência, muitas cidades 
pequenas não têm estrutura 
suficiente nem para o atendi-
mento primário.

Faltam tratamentos, fer-
ramentas para diagnóstico e 
outros procedimentos, e as 
UBS (Unidades Básicas de 
Saúde) funcionam em condi-
ções precárias. O presidente 
da AMB afirma considerar que 
o quadro afasta os profissio-
nais dos municípios menores.

“O médico precisa de um 
local com os recursos mínimos 
necessários para atuar: uma 
UBS com sala de atendimento, 
enfermaria, e outros profissio-
nais de saúde relacionados à 

assistência. Ele deve ter con-
dições adequadas para o exer-
cício da profissão”, afirma.

Somado a uma melhor es-
trutura de trabalho, a qua-
lidade de vida na cidade e 
maiores remunerações podem 
atrair médicos para o interior, 
segundo Fernandes. Municí-
pios, que empregam cerca de 
60% dos servidores públicos, 
tendem a dar os menores sa-
lários.

A valorização deve valer 
para os demais profissionais 
de saúde, que exercem papel 
importante na atenção pri-
mária. Segundo os especia-
listas, o atendimento não pode 
girar em torno dos médicos, 
e as cidades devem buscar 
outros trabalhadores do setor 
para reduzir as lacunas no 
acesso à saúde.

Enfermeiros, por exemplo, 
podem assumir práticas avan-
çadas sem perder a qualidade 
do atendimento, de acordo 
com Arthur Aguillar, do Ieps.

Outro desafio é a cultura de 
especialização, que incentiva 
os profissionais a se aprofun-
darem em áreas específicas 
e distanciam os médicos da 
medicina da família, voltada à 
atenção primária.

Santiago Peña ao lado 
da esposa, durante 
cerimônia de posse

O economista Santiago 
Peña foi empossado, na terça-
-feira (15), como presidente do 
Paraguai, prometendo “cons-
truir alianças” e mostrar “li-
derança firme e ética” pelos 
próximos cinco anos, após sua 
vitória nas eleições de abril.

Peña fez o juramento presi-
dencial do lado de fora do Pa-
lácio do Governo em Assunção, 
em uma cerimônia que contou 
com líderes sul-americanos, 
como o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, o rei da Espanha 
e o vice-presidente de Taiwan, 
William Lai. O Paraguai é um 
dos poucos países remanes-
centes que mantém relações 
diplomáticas formais com a 
ilha autônoma reivindicada 
pela China.

“Construiremos alianças e 
cooperação com uma visão 
geoestratégica”, disse o pre-

sidente em seu discurso de 
posse, acrescentando que a re-
lação do Paraguai com Taiwan 
“é um exemplo disso e do es-
pírito amistoso e cooperativo 
do Paraguai com as nações”.

Peña, de 44 anos, obteve 
uma sólida vitória nas eleições 
de abril para substituir Mario 
Abdo. Ambos são do conser-
vador Partido Colorado, que 
dominou a política no Paraguai 
nos últimos 75 anos. 

“Santi”, como é conhecido, 
tem prometido políticas favo-
ráveis aos negócios focadas 
na criação de empregos, re-
dução de impostos e atração 
de investimentos estrangeiros 
para ajudar a economia agro-
pecuária a se recuperar após 
a pandemia e a seca que des-
truiu mais da metade da safra 
de soja no ano passado.

Apesar da pressão dos pro-

dutores rurais que querem 
acesso aos mercados chineses, 
ele prometeu manter os laços 
diplomáticos de décadas do 
Paraguai com Taiwan.

Em seu discurso, Peña disse 
que trabalhará para combater 
a corrupção do Estado, lutar 
contra a pobreza que atinge 
quase um quarto da população 
paraguaia e melhorar a edu-
cação, a saúde e a segurança.

“O sucesso está melhorando 
a vida de todos os paraguaios”, 
disse o presidente. “É hora de 
um pacto para alcançar a qua-
lidade de vida que as famílias 
paraguaias merecem.”

Peña enfrenta o desafio 
adicional de fortalecer as re-
lações com os Estados Unidos 
depois que o governo dos EUA 
acusou seu mentor político, o 
ex-presidente Horacio Cartes, 
de corrupção. O novo presi-

dente reconheceu Cartes com 
carinho no início de seu dis-
curso público.

Foragido por bomba
O blogueiro e influenciador 

Wellington Macedo, um dos 
três réus acusados de tentar 
explodir uma bomba em um 
caminhão próximo ao aero-
porto de Brasília em 24 de 
dezembro, tentou se creden-
ciar para cobrir a posse do 
presidente paraguaio Santiago 
Peña, em Assunção. O pre-
sidente Lula (PT) estava no 
evento.

Macedo, que diz ser ino-
cente e alvo de perseguição, 
está foragido desde o aten-
tado, após romper sua tor-
nozeleira eletrônica e deixar 
o Distrito Federal. A “Folha” 
ligou e enviou mensagens ao 
número informado no pedido 

de credenciamento, mas até 
o momento não teve resposta.

Seu advogado no caso, 
Aécio de Paula, afirma não 
saber onde seu cliente está. 
“Falei com ele na quarta (9), 
quando protocolei as alega-
ções finais do processo, e ele 
me disse que estava no Brasil”, 
respondeu. Ele também diz 
não saber se seu cliente pediu 
asilo político ao país vizinho. 
“Minhas questões com ele são 
só processuais”.

Até o fim de abril deste ano, 
Macedo estava escondido na 
fazenda de um produtor rural 
que conheceu no acampamento 
golpista montado em frente ao 
quartel-general do Exército na 
capital federal, após a vitória 
de Lula nas urnas. “Estou bem 
isolado, estou longe”, disse na 
época, por telefone, em entre-
vista à “Folha”.

Macedo ocupou um cargo 
no governo Jair Bolsonaro 
(PL), atuando como assessor 
da então ministra da Mulher, 
da Família e dos Direitos Hu-
manos e hoje senadora Da-
mares Alves (Republicanos-
-DF), de fevereiro a dezembro 
de 2019, com um salário bruto 
de R$ 10.373.

Dois anos depois, em 2021, 
ele foi preso por determinação 
do ministro Alexandre de Mo-
raes (STF), sob a acusação de 
incentivar atos antidemocrá-
ticos naquele 7 de Setembro.

Deixou a prisão 42 dias de-
pois e passou a ser monitorado 
por tornozeleira eletrônica, in-
clusive quando se candidatou 
a deputado federal pelo PTB de 
São Paulo em 2022, adotando o 
slogan de “preso político” – ele 
teve apenas 1.118 votos.
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ESTACA ZERO   

PLANTAÇÕES 

*Colaborou com a coluna Edson Moraes.

Tem muita gente importante da política e dos mandatos, 
em Mato Grosso do Sul, que da noite para o dia – ou de 
ontem para hoje – mudou o tom de voz e anda deixando 
de lado os ataques à corrupção. Por que será?

Ao retirar sua pré-candidatura, incomodado com a forte 
reação da militância aos agrados que anda fazendo ao 
ex-presidente Michel Temer (MDB), o deputado estadual 
Zeca do PT deixa um vazio no partido. Os petistas, agora, 
precisam escolher outro nome para a disputa sucessória. 
Com isso, a deputada federal Camila Jara tem seu nome 
reoxigenado internamente.   

O presidente do TCE-MS, Jerson Domingos, com a desembargadora do TJ-MS Elizabete Anache e o 
governador Eduardo Riedel (PSDB)   

A querida Heloisa Al Contar com os advogados Flávia Pelegrini e Álvaro 
Scriptore  

O secretário-adjunto de Educação, Édio Resende, com a escritora Marisa Serrano e o secretário de 
Educação de MS, Hélio Queiroz Daher   

O ex-governador André Puccinelli (MDB) com o deputado federal Geraldo 
Resende (PSDB) e o secretário da Casa Civil, Eduardo Rocha (MDB)   

O querido juiz federal aposentado Odilon de Oliveira e o filho, Odilon Júnior  

PENSAMENTO DO DIA   

NA LEMBRANÇA 

PERIGO NO AR   

BEIRA-MAR 

TIROS NOS PÉS   

RECONHECIMENTO  

RECEITA   

CAPÍTULOS    

RIBEIRINHOS 

BUFUNFA 

A eliminação de focos de mosquitos é um dos cuidados ca-
seiros recomendados pela veterinária Ana Atália Lucas da Silva, 
da Animed Clínica Veterinária, que vem fazendo uma elogiável 
campanha de prevenção e combate à leishmaniose visceral.   

Depois de 33 anos 
morando e trabalhando 
em Barcelona, Si-
gfleide Nowak deixou 
a Espanha e voltou ao 
Brasil, com sua esposa, 
Nereida. O cinegrafista, 
um dos bambambãs 
na profissão em Mato 
Grosso do Sul, agora 
é morador da praia de 
Barrinha de Baixo, no 
Ceará, e tem uma pou-
sada, a Tatubola, a 20 
km de Jericoacoara. Li-
toral nordestino – um 
paraíso.   

A base oposicionista no Congresso Nacional amanheceu 
alvoroçada. E mais temerosa do que antes. Nem parece que 
foi a mais atirada e midiática na campanha para criar a 
CPMI do oito de janeiro. Hoje, está percebendo que o feitiço 
virou após os desastrados e contraditórios depoimentos do 
ex-ministro da Justiça Anderson Torres (União Brasil) e 
da prisão do ex-diretor-geral da PRF, Silvinei Vasques. Vem 
chumbo ainda mais grosso e pesado por aí.   

No próximo dia 24, a Câmara Municipal entrega, na tra-
dicional cerimônia de homenagens em comemoração do ani-
versário de Campo Grande, de 124 anos, 87 títulos de cidadão 
e comendas a 87 pessoas. A cerimônia será no dia 24, às 19 
horas, no Palácio Popular da Cultura. Agradeço pelo convite, 
mas estarei em Santiago, no Chile, por uma semana de férias.   

Mesmo com preço em queda nas cotações internacio-
nais, as empresas de celulose querem investir cada vez 
mais. Já temos mais duas chegando ao MS: Suzano e 
Arauco. Só a Eldorado, instalada em Três Lagoas, fechou 
o segundo trimestre de 2023 com lucro líquido de R$ 988 
milhões, ou seja, quase 11 milhões por dia.   

O nome de Frederick Wassef, advogado de Jair Bolsonaro 
(PL), aparece no recibo de recompra de um relógio Rolex, 
nos Estados Unidos, objeto que inicialmente foi um presente 
recebido por membros do governo Bolsonaro durante viagem 
internacional. A PF vê prova contundente contra advogado e 
Bolsonaro.  

A quem perguntou sobre a cidade onde nasceu Galvão 
Bueno: o ex-narrador esportivo da Globo é carioca, nasceu 
na Tijuca (RJ), em 1950. A sua mãe, a ex-atriz e benfeitora 
Mildred dos Santos, é quem nasceu em Porto Esperança, 
distrito de Corumbá (MS), às margens do rio Paraguai. 
Ela morreu no dia 24 de janeiro deste ano, em Londrina 
(PR), aos 93 anos.   

É fortíssimo o impacto político do PAC 3 do governo Lula (PT) 
junto aos prefeitos e às lideranças municipais. Só para Mato 
Grosso do Sul, os desembolsos passarão dos R$ 44 milhões. Com 
tanta dinheirama para fazerem obras, os candidatos de direita 
terão sérias dificuldades de ajustarem um discurso oposicio-
nista contra o governo federal durante as eleições municipais.   

O mal do esperto é achar que todo calado é otário.   

Adelaido Vila, o secretário municipal de Inovação, Desen-
volvimento Econômico e Agronegócio, anuncia, exultante, 
que a horta urbana do Cras João Renato Pereira Guedes (o 
Picolé), no bairro Estrela do Sul, será revitalizada.  

A cantora Madonna completa, hoje, 65 anos. Nascida Ma-
donna Louise Veronica Ciccone, em Bay City, Michigan, ela é uma 
das artistas de maior sucesso de todos os tempos. Uma frase 
dela fecha a coluna de hoje: “A América é uma coisa muito jovem 
e burra para chegar a ser engraçada. As pessoas pensam muito 
pouco em viver a vida. Como é que você consegue desenvolver 
senso de humor vivendo assim?”   *Textos, notas e fotos publicados nesta página são de responsabilidade do colunista.
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A Associação Okinawa pro-
move uma exposição única e 
emocionante para homenagear 
os 115 anos de imigração japo-
nesa no Brasil. Intitulada “O 
Romance Noroesute Tetsudo 
e os Okinawanos de Campo 
Grande”, a mostra revisita, por 
meio de fotografias e vídeos, a 
trajetória dos primeiros imi-
grantes okinawanos que esta-
beleceram raízes em Campo 
Grande, trazendo consigo uma 
herança de coragem, perseve-
rança e trajetória. A exposição 
iniciou no sábado (12), no sho-
pping Bosque dos Ipês e vai 
ficar em exibição até ao final do 
mês, podendo ser prorrogada. 
A entrada é gratuita.

Natural de Campo Grande, 
Patricia Nogueira Aguena é 
vice-presidente da associação 
Okinawa e comenta sobre o ro-
mance de Tatsushiro Oshiro. A 
obra inspiração para o evento, 
narra a vida dos imigrantes 
que precisaram construir suas 
vidas longe do país de origem. 
“A base da exposição reside no 
romance ‘Noroesute Tetsudo’. 
A obra é assinada por Tat-
suhiro Oshiro, um autor que 
transcendeu fronteiras ao con-
quistar o Prêmio Akutagawa, 
um dos mais prestigiados 
por escritores literários, no 
Japão. O romance mergulhou 
na jornada dos imigrantes de 
Okinawa que construíram em 
Campo Grande sua casa, tra-
çando suas lutas, triunfos e os 
laços indestrutíveis”, declara.

Os visitantes terão todo o 
mês de agosto para explorar as 
fotografias, vídeos e narrativas 
que dão vida à saga desses imi-
grantes. Apresentada em deta-
lhes, a jornada é narrada desde 
a província de Okinawa até a 
chegada ao Mato Grosso do Sul, 
por meio da Ferrovia Noroeste 
do Brasil. Ao explorar suas ad-
versidades e triunfos, o público 
pode fazer uma viagem imer-
siva às histórias de superação, 
adaptabilidade e crescimento 
desses povos. Além de poder, 
compreender a contribuição 
direta da comunidade para a 
diversidade étnica e cultural 
de Campo Grande, essencial 
para a criação de uma socie-
dade inclusiva e multicultural. 
“Ela revela a saga dos bravos 
imigrantes,suas dificuldades e 
triunfos, ajudando-nos a com-
preender melhor não apenas 
na história de nossa comuni-
dade okinawana, mas também 
a história de Campo Grande 
em si. Esta exposição serve 
como uma janela para a cul-
tura okinawana, permitindo-
-nos uma oportunidade única 
de conhecer e apreciar nossas 
raízes e patrimônio. É um lem-
brete poderoso da rica tape-
çaria de histórias e culturas 
que moldam Campo Grande”, 
afirma Marcel Arakaki, presi-
dente da Associação Okinawa 
na cidade.

Comunidade 
A presença da comunidade 

okinawana em Campo Grande 
transcende a mera estatística 

Exposição na Capital 
celebra os 115 Anos de 
Imigração Japonesa

Comunidade okinawana contempla a história dos seus antepassados 
com olhar na obra ‘Noroesute Tetsudo’, em mostra no shopping

numérica. Campo Grande é 
considerada a cidade mais 
okinawana do Brasil, cerca 
de 60-70% dos descendentes 
de japoneses são de Okinawa, 
conforme informações dispo-
nibilizadas pela Associação 
Okinawa de Campo Grande. 
Segundo a  vice-presidente 
da Associação Okinawa, os 
okinawanos que residem na 
Capital enriquecem a região 
com experiências. Dessa 
forma, a comunidade é um 
grupo que desempenha um 
papel fundamental na cons-
trução do mosaico cultural e 
social da cidade. Além disso, 
a rica herança cultural tra-
zida pelos okinawanos é evi-
dente em todos os aspectos 
da vida, em Campo Grande. 
Desde tradições ancestrais 
até a culinária icônica, como 
o sobá, que em contato com 
influências regionais ganhou 
uma releitura na Capital e foi 
reconhecido como patrimônio 
imaterial, em 2018. A mistura 
harmoniosa de costumes an-

tigos e contemporâneos que 
os imigrantes agregaram e 
hoje compõem e valorizam a 
cidade, é outro aspecto colo-
cado em ênfase pela vice-pre-
sidente, que destaca ser uma 
oportunidade para os mora-
dores locais experimentarem 
e apreciarem uma cultura di-
ferente. “Provavelmente, é a 
comunidade mais okinawana 
do Brasil. Os okinawanos de-
sempenham um papel signi-
ficativo em Campo Grande, 
contribuindo para a diversi-
dade cultural e enriquecendo 
o tecido social da cidade. A 
presença da comunidade oki-
nawana não apenas mantém 
viva a herança cultural desse 
grupo étnico, como também 
uma série de influências po-
sitivas para a região”, afirma 
Patricia.

Patricia é uma das figuras 
centrais nesse empreendi-
mento. Como descendente 
da terceira geração de oki-
nawanos, ela compartilha 
sua paixão pela cultura e 

história, descrevendo como 
encontrou um sanshin, ins-
trumento okinawano de quase 
100 anos, símbolo de sua he-
rança. Patricia, representando 
a Associação Okinawa em 
Campo Grande, juntamente 
com a Biblioteca de Okinawa 
e outras instituições, superou 
desafios para trazer à vida 
essa exposição, rica em deta-
lhes, pois, “Frequentei a asso-
ciação quando era criança, na 
época em que meus avós, Koei 
Aguena e Kamado Aguena 
(Higa: sobrenome de solteira) 
tocavam sanshin e praticavam 
danças clássicas okinawanas. 
Fiquei afastada por um longo 
período, durante a minha ado-
lescência, porém sempre pes-
quisando e estudando sobre a 
cultura e história de Okinawa, 
minha paixão. A minha traje-
tória, na associação, iniciou-se 
após encontrar o sanshin, ins-
trumento musical okinawano 
com quase 100 anos, trazido 
pelo meu avô ao imigrar para o 
Brasil, em 1936. Quando voltei 
para Campo Grande, em 2018, 
uma jovem e habilidosa luthier, 
Sarita Shirado, única mulher 
da América do Sul a fabricar 
e restaurar sanshin, consertou 
o instrumento herdado por 
mim e pouco antes da pan-
demia, iniciei meus estudos 
de sanshin na Associação Oki-
nawa de Campo Grande, com 
aulas ministradas pelo sansei 
Crystian Proença. Em 2022, fui 
chamada a compor a diretoria 
da associação. Estamos muito 
honrados em poder realizar 
esta exposição, neste ano de 
2023, que marca o 115° ano da 
chegada do navio Kasato Maru 
com os primeiros imigrantes 
okinawanos e japoneses ao 
Brasil. Esperamos que ela des-
perte o interesse por Okinawa 
e que possa promover ainda 
mais a relação de cooperação 
e amizade entre os Estados 
irmãos, Mato Grosso do Sul 
e a província de Okinawa”, 
explica Patricia.

A vice-presidente ainda 
acrescenta que, por meio de 
eventos e festivais culturais, 
a comunidade não apenas 
oferece entretenimento, mas 
também promove a interação 
e o entendimento entre di-
ferentes grupos culturais. 
Ressalta também sobre 
a diversidade étnica e cul-
tural, conctribuição para a 
educação local e ajuda na 
integração de imigrantes 
em Campo Grande. “A co-
munidade organiza eventos 
e festivais culturais que não 
apenas proporcionam entre-
tenimento aos residentes lo-
cais, mas também promovem 
a interação e o entendimento 
entre diferentes grupos cul-
turais. Isso é essencial à po-
pulação, pois oportuniza a 
troca de conhecimento, ex-
periências e valores entre 

diferentes grupos culturais.
Isso enriquece o conheci-
mento e a compreensão dos 
habitantes da cidade. Para 
concluir, a comunidade oki-
nawana também ajuda na 
integração de imigrantes e 
descendentes, proporcio-
nando um espaço em que 
podem se conectar com pes-
soas que compartilham sua 
herança cultural. A própria 
comunidade, muitas vezes, 
oferece uma rede de apoio a 
seus membros, criando um 
senso de pertencimento e pro-
porcionando um ambiente de 
apoio social.

A exposição é original-
mente elaborada e organi-
zada pela Biblioteca de Oki-
nawa, que realizou a primeira 
edição em 2021, em Okinawa. 
Em parceria com o shop-
ping Bosque dos Ipês, a As-

sociação Okinawa e a Travel 
Way, a exposição “O Romance 
Noroesute Tetsudo e os Oki-
nawanos de Campo Grande” 
chega à capital e celebra os 
115 anos da imigração japo-
nesa no Brasil – conectanto 
passado e presente. “Hoje, 
graças ao esforço, temos o 
privilégio de compartilhar 
essa história também aqui, 
em Campo Grande”, destaca 
Marcel Arakaki, presidente 
da associação na cidade. 

SERVIÇO: Localização da 
Exposição: Shopping Bosque 
dos Ipês - 2º piso, em frente ao 
UCI Cinemas. Avenida Cônsul 
Assaf Trad, 4.796, Novos Estados. 
Exposição aberta durante 
todo o mês de agosto. Para 
mais informações, o shopping 
dispobiniliza o perfil no Instagram: 
@bosquedosipes.

Interação
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Como a geração Z se conecta às novelas 
a partir do TikTok com memes e atores 

Televisão

Entrevista Luto

Silvis/Divulgação João Miguel Júnior/Divulgação

Repercussão de tramas como ‘Vai na Fé’ e ‘Pantanal’ nas redes representam virada na teledramaturgia
Guilherme Luis
Folhapress

Foi-se o tempo em que falar 
de novela era tido como papo 
de comadre. Folhetins como 
“Vai na Fé” e o remake de 
“Pantanal”, que extrapolaram 
a tela da televisão para virar 
obsessão nas redes sociais, 
mostram que jovens e adoles-
centes estão cada vez mais se 
assumindo noveleiros. Basta 
deslizar a página da Globo 
no TikTok, rede dominada 
pela geração Z, para ver tre-
chos de novelas exibidas pela 
emissora com milhões de visu-
alizações. Quem pesquisa por 
termos ligados aos programas 
se depara com milhares de 
compilados de cenas editados 
e publicados por fãs.

Exemplo de sucesso é a 
hashtag #kelmiro, referência 
à paquera entre os perso-
nagens Kelvin e Ramiro, de 
“Terra e Paixão”, que tem 
mais de 34 milhões de visua-
lizações na plataforma. Mas 
isso ainda é pouco. Na mesma 
rede, a hashtag #vainafé, tí-
tulo da novela das sete que 
chegou ao fim na última sexta-
-feira, foi vista 3,3 bilhões de 
vezes.

Criar um perfil para a 
Globo no TikTok foi uma de-
cisão estratégica. “O público 
se apropria dos trechos de 
novelas que publicamos. Mas 
reforçamos a exibição na TV 
para que exista um ciclo vir-
tuoso”, diz Leonora Bardini, 
diretora de programação e 
marketing da emissora. Um 
levantamento feito pelo braço 
brasileiro do Twitter mostra 
que, no primeiro semestre do 
ano passado, 51% das publica-
ções na rede foram feitas por 
pessoas entre 18 e 24 anos.

A Globo se aproveita disso 
para fisgar a garotada. Na 
mesma época, quando es-
tavam no ar os folhetins “Pan-
tanal”, “Quanto Mais Vida, 
Melhor!” e “Além da Ilusão”, 
os vídeos publicados na rede 

Folhapress

Morreu, nesta terça-feira 
(15), a atriz Léa Garcia, que 
seria homenageada no Fes-
tival de Gramado pelo con-
junto da obra. A informação 
foi confirmada pelos fami-
liares da artista nas redes 
sociais. “É com pesar que 
nós, familiares, informamos o 
falecimento agora, na cidade 
de Gramado, no @festivalde-
cinemadegramado da nossa 
amada Léa Garcia”, diz a 
postagem no Instagram. Com 
longa carreira nos cinemas, 
Garcia fez sucesso cedo. 

Em 1957, foi indicada ao 
prêmio de melhor interpre-
tação feminina no Festival de 
Cannes por sua personagem 
em “Orfeu Negro”, filme de 
Marcel Camus vencedor do 
Oscar de melhor filme estran-
geiro. A atriz Laura Cardoso, 
95, foi uma das últimas pes-
soas a conversar com a atriz 
Léa Garcia, que morreu nesta 
terça-feira (15), aos 90 anos 
após um infarto. Léa  iria re-
ceber o troféu Oscarito nesta 

Globo 

Zezé Di Camargo abriu o 
jogo sobre o futuro da dupla 
com o irmão Luciano. O ser-
tanejo explicou que além das 
apresentações que eles fazem 
juntos, os irmãos têm hoje 
projetos solos. Enquanto ele 
faz shows com sua turnê acús-
tico, Luciano segue no gospel. 
A ideia, segundo o cantor, é 
diminuir o ritmo da dupla, já 
em 2024. “A gente põe a felici-
dade do irmão na frente. Se a 
dupla, daqui a um ou dois anos 
não existir mais, pode não 
existir por uma consequência 
de que já cantamos pra ca-
ramba juntos. Acho que vamos 
diminuir o show da dupla 
no ano que vem. É a minha 
pretensão”, revelou Zezé, em 
entrevista ao Pod ou Quá.

Aos 60 anos, o cantor ad-
mite não ter mais a mesma 
potência na voz para ficar 
fazendo tantos shows. Nos úl-
timos meses circularam vários 
vídeos dele desafinando du-
rante as apresentações. “Não 
há necessidade de fazermos 

ternet em frente às câmeras é 
também uma forma de fazer os 
olhos da garotada brilharem. 
É só lembrar do burburinho 
que houve nas redes sociais 
quando a influenciadora Jade 
Picon foi escalada para “Tra-
vessia”. Houve uma reper-
cussão parecida, ainda que em 
escala menor, quando Larissa 
Manoela, ex-ídolo teen do SBT, 
virou protagonista numa no-
vela das seis da Globo.

Para a professora Maria 
Immacolata, que coordena o 
Centro de Estudos de Teleno-
vela da Universidade de São 
Paulo (USP), a chegada das 
novelas às plataformas de 
streaming suscita o interesse 
dos jovens no gênero. A HBO 
Max, por exemplo, vai fazer 
um remake de “Dona Beija”, 
novela exibida pela TV Man-
chete em 1986. A Netflix, por 
sua vez, lançará uma novela 
com ex-contratados da Globo.

“Os limites entre série e 
telenovela já não estão mais 
tão definidos”, diz ela. A pes-
quisadora usa como exemplo 
o folhetim “Todas as Flores”, 
do Globoplay, que tinha cinco 
capítulos disponibilizados de 
uma vez semanalmente, um 
estilo de lançamento mais 
colado ao dos seriados que 
das novelas.

Immacolata vê com bons 
olhos o fato de adolescentes 
estarem cada vez mais co-
nectados aos folhetins. “É a 
conquista de outro público, 
que vai cobrar inovações. 
Agora há atores pretos pro-
tagonistas, além de mulheres 
atrás das câmeras. O produto 
não pode ser desligado do pú-
blico.” Svartman está curiosa 
sobre o futuro do gênero. “Já 
houve várias tentativas de 
mudanças em novelas, al-
gumas certeiras e outras frá-
geis. Quais são as fronteiras 
que a gente tem que testar 
agora? A novela vai continuar 
se adaptando, transformando 
e se reinventando para so-
breviver.”

17 shows por mês, como foi 
em junho, por exemplo. Mesmo 
porque, até a idade não per-
mite. Hoje eu canso muito mais. 
A voz não tem mais aquela 
potência de quando eu tinha 
30 anos, de quando eu estava 
começando. Podia cantar dez 
horas seguidas e a voz estava 
lá. Hoje eu canto duas horas e 
tem que ter um descanso, um 
exercício de voz”, admitiu.

“Para eu manter a quan-

tidade de shows do Zezé Di 
Camargo & Luciano, mais o 
meu show acústico, aí eu estou 
morto. Ele (Luciano) também 
vai fazer as coisas gospel dele, 
que ele curte bastante, e acho 
que ano que vem a gente di-
minui bastante a agenda da 
dupla. Ele está bem pra ca-
ramba de voz, cantou a vida in-
teira de segunda voz, está com 
toda a energia pela frente”, 
explicou o pai de Wanessa.

Aos 60 anos, sertanejo Zezé 
Di Camargo diz não ter mais  
tanta potência para cantar

Zezé Di Camargo 
fala do futuro da 

dupla com Luciano e 
problemas na voz

 Léa Garcia 
homenageada durante 
sessão de encerramento 
do 14º Festival de Cinema 
Latino-Americano de 
São Paulo, em 2019

Reprodução/Pod ou Quá Mathilde Missioneiro/Folhapress

Morre atriz Léa Garcia, ícone 
do filme ‘Orfeu Negro’, aos 90 
anos; ela estava em Gramado

noite no Festival de Cinema 
de Gramado (RS), ao lado de 
Laura.

Pelas redes sociais, a vete-
rana artista lamentou a perda. 
“Ainda sem compreender o 
que houve. Estávamos juntas 
todos esses dias em Gramado, 
sorrindo e nos divertindo, 
como nos velhos tempos”, pu-
blicou. 

O apresentador Manoel So-
ares também se posicionou. 
“Dói. Como dói ler isso. Obri-
gado pela vida que viveu e 
nos ensinou a viver.” José Lo-
reto chamou Léa de “gigante 
e eterna”, enquanto Drica 

Moraes disse que o momento 
representava profunda tris-
teza. “Muito triste, meus sen-
timentos. Grande perda”, pon-
tuou Bianca Bin. O ator Lázaro 
Ramos publicou fotos com Léa 
e agradeceu pelos anos de ami-
zade e aprendizados. “Eu não 
sei como fazer esta despedida, 
Dona Léa. Dói. Sua vitalidade, 
sua força, sua jovialidade e seu 
talento sempre foram inspira-
dores. Poder trabalhar com a 
senhora foi um sonho alimen-
tado por anos e realizado com 
muita celebração”, escreveu. 
Ambos trabalharam juntos em 
“Mister Brau” (2017).

Colagem com cenas de 
novelas da Globo como 
‘Vai na Fé’, ‘Pantanal’ e 
‘Todas as Flores’

que levavam hashtags com os 
títulos das produções foram 
vistos 13 milhões de vezes.

Hoje, a empresa contabiliza 
129 milhões de visualizações 
em vídeos que são publicados 
com as hashtags das suas no-
velas mais recentes – “Amor 
Perfeito”, “Vai na Fé” e “Terra 
e Paixão”. Ou seja, o número de 
cliques cresceu em quase dez 
vezes de lá para cá. A Globo 
precisou de uma repaginada 
para dialogar com a juven-
tude. Sua logomarca ficou mais 
colorida e a linguagem nas 
redes mais informal. “A gente 
se chama de ‘dona Glô’. A Glô 
vai fazer 60 anos, mas é muito 
moderna e atual”, diz Bardini.

Emissora moderninha
É fácil notar que a emis-

sora está mais moderninha. Na 
sua página do TikTok, há, por 
exemplo, um vídeo em que os 
atores principais de “Fuzuê”, a 
próxima novela das sete, fazem 
uma dancinha de funk no ca-
marim dos Estúdios Globo. A 
vontade de surfar nos memes 
respinga na trama das no-
velas. Num capítulo de “Terra 
e Paixão”, a personagem Be-
renice grita “attenzione pick-

pocket”, referência aos vídeos 
virais em que uma mulher ex-
clama a frase para alertar 
turistas sobre batedores de 
carteira na Itália. “Houve uma 
renovação da sala de roteiro 
[na Globo]”, diz José Luiz Villa-
marim, diretor do gênero de 
dramaturgia da empresa. “Tem 
muita gente nova escrevendo e 
trazendo pautas contemporâ-
neas às histórias.”

Para o executivo, boa re-
percussão nas redes não con-
verte em audiência na TV 
necessariamente. Mas não é 
o que mostram os números. 
“Vai na Fé”, sucesso máximo 
do TikTok da Globo, foi vista 
por 11% mais pessoas entre 15 
e 29 anos que sua antecessora, 
“Cara e Coragem”. O mesmo 
aconteceu com “Pantanal”, no 
ano passado, que rendeu vá-
rios memes e atraiu 25% mais 
pessoas jovens que a novela 
das nove que a antecedeu.

“Vai na Fé” é escrita por 
Rosane Svartman, que inves-
tigou as mudanças pelas quais 
devem passar os folhetins em 
seu novo livro “A Telenovela e 
o Futuro da Televisão Brasi-
leira”, publicado pela editora 
Cobogó. “Quando noto audiên-

cias ligadas ao universo das 
novelas dentro de uma pla-
taforma colaborativa [como 
o TikTok] e o conteúdo longo 
transformado em curto, vejo 
um manancial de possibili-
dades”, diz.

Temas caros às novas gerações
O que é curioso nesse mo-

vimento, para a dramaturga, 
é que as pessoas podem estar 
criando novas formas de se as-
sistir às novelas da Globo, seja 
pelos recortes postados pelas 
redes ou pelo Globoplay, que 
reúne em seu catálogo folhetins 
antigos e novos. “Vai na Fé” fez 
muito barulho porque toca em 
temas caros às novas gerações, 
como saúde mental, descoberta 
da sexualidade e preconceito. E 
também por causa do grande 
espaço dado na trama ao nú-
cleo de jovens. É o caso de 
personagens como Yuri, vivido 
por Jean Paulo Campos, co-
nhecido por fazer o Cirilo de 
“Carrossel”, da influenciadora 
Guiga, encarnada por Mel Maia, 
que tem mais de 21 milhões 
de seguidores no Instagram, 
e de Hugo, interpretado pelo 
funkeiro MC Cabelinho.

A decisão de ampliar a par-

ticipação de personagens com 
pouca idade surgiu quando 
“Malhação” foi encerrada, diz 
Bardini, a diretora de ma-
rketing. “É uma adequação, 
um aumento da oportunidade 
do público jovem se ver”, diz 
ela. “Vai na Fé” virou sucesso 
absoluto de faturamento da 
emissora na faixa das sete, 
superando a recordista 
“Cheias de Charme” – novela 
que virou febre com memes 
que circulam nas redes há 
mais de dez anos. Além disso, 
o folhetim de Svartman cole-
ciona fã-clubes – um deles, no 
Instagram, tem mais de 250 
mil seguidores. 

Acompanhar as páginas 
criadas por fãs ajuda a Globo 
a imaginar ações de marke-
ting mais descoladas. “É 
muito legal ver a forma como 
eles pensam na trama com 
fanfics”, afirma Bardini, fa-
zendo referência às histórias 
criadas por fãs baseadas num 
universo inventado por outra 
pessoa. É mais ou menos o 
que faz o tiktoker Renato 
Augusto, que lançou uma we-
bsérie inspirada na linguagem 
dos folhetins tradicionais, 
com quase 70% da audiência 
composta de pessoas entre 18 
e 24 anos. Sua homenagem às 
novelas atraiu o faro da Globo, 
que levou o influenciador para 
ser figurante com outros in-
fluenciadores em uma cena 
da vindoura “Fuzuê”. 

Colocar celebridades da in-

Guiga (Mel Maia) 
e Yuri (Jean 
Paulo Campos), 
personagens de 
‘Vai na Fé’
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João Perassolo
Folhapress

Chapéu de caubói. Cinto de fivela 
grande. Bota de couro com orna-
mento de cactos e rosas. Calça jeans 
justa com aplique de brilho. Jaqueta 
marrom com franjas nas mangas. 
Estas peças não compõem o look de 
manequins femininos nas lojas de 
departamento, não estão no corpo 
das influenciadoras de estilo mais 
conhecidas e nem nas passarelas das 
semanas de moda no Brasil. Contudo, 
são vestidas por milhares de pessoas 
nos Estados do país onde a agropecu-
ária é parte essencial da economia. 
Praticamente ignorada por quem dita 
as tendências no Sudeste, a moda 
country tem um ecossistema próprio 
de produção e distribuição, além de 
uma constelação de influenciadores 
dispostos a tornarem os looks cai-
piras objetos de desejo e ostentação.

Em paralelo, nos últimos anos o 
estilo agro tomou a cultura pop – 
passou a ser mostrado para milhões 
de pessoas nos shows dos sertanejos 
Ana Castela e Gusttavo Lima e nas 
novelas da Globo “Pantanal” e “Terra 
e Paixão”. No Carnaval deste ano, 
os foliões pularam ao som de Ivete 
Sangalo vestida de “cowgirl”, num 
look vermelho cheio de brilho. “A 
moda country é muito antiga, mas 
ela deu uma popularizada por conta 
da Ana Castela. Antigamente era 
criticada, principalmente nas mu-
lheres. As meninas viam como algo 
muito masculino e brega”, afirma a 
maquiadora e influenciadora goiana 
Ana Júlia Bernardes, que tem quase 
120 mil seguidores no Instagram @
diariodeumabruta. “Mas como a Ana 
Castela tem uma fama tão grande, ela 
quebrou o tabu, mesmo.”

Bernardes destaca também as 
redes sociais como difusoras da moda 
do campo. Segundo ela, com o celular 
ficou mais fácil descobrir o que se 
usa nos rincões dos Estados Unidos, 
o país referência para os brasileiros 
neste estilo de vestir. É de lá que 

A Dolores que é de Taques

FALANDO DE

* Sylvia Cesco

Quando Nina, minha poodle, que 
vive atormentando os transeuntes 
(palavrinha feia, essa!) começou a 
latir escandalosamente, eu já sabia 
que havia alguém lá fora diante 
do meu portão. Preguiçosamente, 
levantei-me do sofá, onde estava 
fazendo a leitura de uns livros de 
História antiga sobre Campo Grande, 
e fui atender, não sem antes, ficar 
implorando para que Nina se acal-
masse, que se portasse, que ficasse 
quieta. Mas qual o quê! Para evitar 
alguma surpresa desagradável de 
ver um par de canelas mordidas, 
abri somente uma réstia do portão. 
Era o moço dos Correios que me 
veio entregar Dolores. Por onde la 
hermosa havia lhegado? Por certo 
não tinha sido pelas asas da Panair. 
Talvez por outra Companhia aérea. 
Ou teria sido por terra? O fato que 
ela estava ali. Toda minha. Yo “que 
ni siquiera sabia que ella salia com 

um excombatiente de la Guerra del 
Chaco”. Quem me enviou essa mu-
lher, “provida de beleza singular, 
inigualável (...) cabelos pretos, lisos 
e volumosos a cobrir-lhes a nuca e 
as costas (...) sobrancelhas bem de-
lineadas, dentes alvo, boca pequena”, 
foi o amigo Luiz Taques, jornalista e 
escritor dos bons, desses sem medo 
de sentir medo. Ou de ser feliz. Nas-
cido em Corumbá, é autor da novela 
infantojuvenil, “A história de Zé Vida 
de Barraca”; “Bebinho, Mamadinho e 
o velório de Bafo de Alho” (contos). 
Possui reportagens premiadas pela 
Federação Nacional dos Jornalistas. 
Lançou, em 2022, o livro-novela: 
“Aposto que você nem sabia do na-
moro dela com um ex-combatente 
da Guerra do Chaco”. E é esse que 
recebi entre o tocar da campainha e 
os latidos estridentes da Nina e cuja 
leitura acabei somente hoje. Não 
precisava ter demorado uns pares 
de dias para ler. Poderia ter lido de 
um gole só, como se bebe uma boa 

cerveja gelada. Mas acontece que 
não bebo cerveja: botei na cabeça 
que cerveja é a bebida dos entornos, 
dos arredores, dos exteriores, dos lá-
-fora, do extra-muros, dos exógenos, 
dos “multilóquios”. Mas gosto de um 
cadinho de vinho, que é a bebida dos 
“interiores”, dos “intra-muros”, dos 
“endógenos”, dos “solilóquios”, se me 
entendem. Por isso deve ser sorvida 
aos golitos para não se perder um 
único sabor, seja ele qual for: dulçor, 
acidez, amargor, salinidade e umami, 
o mais intrigante dentre eles. Além 
disso, tenho necessidade de, ao ter-
minar a leitura de um livro, lavar e 
enxugar minha alma, encharcada e 
impregnada que fica com a sua his-
tória e seu estilo para não misturar 
as santas águas das palavras com as 
do próximo a ser lido. Assim, de alma 
limpa e coração enxuto, inicio minha 
convivência com a hermosa Dolores 
de Taques, nascida nas frias madru-
gadas para dialogar com Luiz sobre 
os dramas fronteiriços da Batalha 

do Chaco. Aos pouquitos, a sensual 
mulher foi tomando conta do autor 
e “passando-lhe uma rasteira lite-
rária”, propondo-lhe que ele contasse 
a história de suas outras paixões, 
além do seu namorado Ramiro, um 
veterano de guerra, ou de uma “pa-
quera” que ela mantinha à distância. 
Bom e sábio garoto, esse Luiz! Não é 
que obedeceu a fogosa personagem? 
E o resultado não poderia ser me-
lhor: o livro, de longo, charmoso e 
necessário título – “Aposto Que Você 
Nem Sabia do Namoro Dela Com Um 
Ex-Combatente da Guerra do Chaco”, 
é uma deliciosa e criativa novela, à 
qual não faltam primorosos e verí-
dicos elementos narrativos sobre 
as “atrocidades humanas ocorridas 
em solo chaquenho, entre os anos 
de 1932 e 1935”. E como se isso não 
bastasse, o autor ainda convidou 
o professor, historiador e tradutor 
boliviano, Ahmad Schabib Hanny, 
residente em Corumbá, para narrar, 
paralelamente, a novela taqueana na 

língua espanhola, deixando-a ainda 
mais interessante, uma vez que o 
livro vem sendo divulgado na Bolívia 
e Paraguai, ambos também envol-
vidos na Guerra do Chaco. Esclarece-
-nos, no entanto, Luiz Taques que 
para Dolores, “pouco importava se 
suas desilusões afetivas – que ela 
muito batalhou para ver impressas – 
fossem conhecidas em outro idioma”. 
E completa LT: “Pois constatei que 
aqui ou lá fora, suas decepções com 
homens vazios de alma continuariam 
sendo as mesmas, já que, ávidos por 
levar vantagens até nas mais insig-
nificantes situações, eles teimam em 
repelir, em qualquer país, mulheres 
que têm no caráter seu patrimônio 
mais aconchegante e valioso”. Valeu 
muito a pena ler sobre o namoro de 
Dolores com um ex-combatente.

* Professora, cronista e poeta

Como é a

e ‘Terra e Paixão’
Ana Castelacom

que vira objeto de desejo
moda agro, Diva do agronejo 

e novela da Globo 
tornam chapéu de 
caubói, cinto de 
fivelão e calça jeans 
estilo ‘boot cut’ 
mais populares

vem uma peça indispensável no 
guarda-roupas caubói, consi-
derada também um clássico 
do século 20 – a calça jeans 
Wrangler modelo “boot 
cut”.

Desenvolvida em 
1947 e praticamente 
inalterada até hoje, esta 
calça tem os tornozelos 
um pouco mais largos 
para permitir o encaixe 
sobre as botas. O modelo 
original é feito totalmente de 
algodão, sem o uso de elastano, o 
que torna o denim resistente para o 
tranco na lida diária com o gado ou 
para a montaria nos rodeios. A calça 
é o jeans oficial das competições pro-
fissionais nos Estados Unidos.

Estilo country
É nos rodeios que o estilo country 

atinge seu ápice. Lohana Martins, 
rainha do rodeio da Expoacre 2023, 
representa seu título com um mode-
lito todo verde – uma das cores da 
bandeira do Acre – cheio de franjas 
e muito, muito brilho. A coroa fica 
sobre o chapéu e, nas orelhas, ela 
carrega brincos grandes. Ao escolher 
seu traje, com o qual desfila montada 
no cavalo, ela conta que se preocupa 

em não ser vulgar nem carnavalesca.
Mas o look caubói não fica restrito 

às competições ou às fazendas, conta 
a figurinista Awa Guimarães, respon-
sável pelo estilo dos personagens de 
“Agropeça”, espetáculo do Teatro da 
Vertigem que critica o agronegócio. 
Segundo ela, que cresceu indo a ro-
deios, o combo chapéu, bota e calça 
jeans é usado pelos homens tanto no 
dia a dia quanto nas festas e caval-
gadas de fim de semana.

No guarda-roupa do agroboy 
também não pode faltar uma camisa 
xadrez de mangas curtas ou uma 
camisa oxford, ambos os modelos 
numa paleta tradicional. “Não tem 

tom pastel no universo country. A 
gente tem cores sólidas, azul, preto, 
marrom que é da terra, verde ocre 
que remete às árvores e à natureza 
amadurecida”, afirma a stylist Maris 
Tavares, que cuida da imagem de 
cantoras e cantores sertanejos, como 
Zezé di Camargo e Maiara, da dupla 

com Maraisa.
“A vestimenta do campo 

não é frágil, está asso-
ciada à proteção. Não 
tem fragilidade de te-
cidos, de modelagem, 
de cores. São mensa-
gens subliminares de 
força e segurança”, 
acrescenta a stylist. 

Para Tavares, o visual 
supermasculino dos ra-

pazes do campo se tornou 
um fetiche e mexe com o 

imaginário feminino, sobretudo 
quando vestido pelos cantores em 
cima do palco. Ela argumenta que 
usar chapéu não é jeca, mas, sim, 
uma opção, que muitas vezes está 
vinculada a uma grande fazenda e 
uma boa caminhonete.

Para compor o figurino, uma das 
lojas referência no segmento é a 
Texas Center, em Goiânia, que se 
define como a Disneylândia do agro. 
No ecommerce, a marca TXC é uma 
das mais populares, oferecendo não 
apenas a moda agro, mas também 
uma seleção de peças básicas e outra 
que puxa para o streetwear, com ca-
misetas e bonés gráficos com o logo 
da grife. Conforme o poder aquisitivo 
aumenta, o investimento passa a 
incluir jeans da Diesel, polos da La 
Coste e peças da Gucci.

‘Terra e Paixão’
Quem está fora deste universo tem 

uma pitada de moda country na no-
vela “Terra e Paixão”, no ar, na Globo. 
Alguns dos personagens masculinos 
aparecem na roça com roupas em-
poeiradas e gastas, enquanto ou-
tros, como o interpretado por Tony 
Ramos, vestem couros, camurças e 

Zezé di Camargo e Maiara, da dupla 
com Maraisa.

“A vestimenta do campo 
não é frágil, está asso-

ciada à proteção. Não 
tem fragilidade de te-
cidos, de modelagem, 
de cores. São mensa-
gens subliminares de 
força e segurança”, 
acrescenta a stylist. 

Para Tavares, o visual 
supermasculino dos ra-

pazes do campo se tornou 
um fetiche e mexe com o 

imaginário feminino, sobretudo 
coletes, passando ao espectador a 
ideia de poder. A figurinista da no-
vela, Paula Carneiro, diz que recebe 
muitos comentários perguntando se 
Antônio La Selva, o personagem de 
Ramos, não sente calor por vestir 
tecidos encorpados. Ela afirma que 
não, dado que no folhetim ele vive no 
ar-condicionado das administrações 
de suas fazendas.

“A gente cria personagens, não 
pessoas reais. Não é uma série do-
cumental, estamos contando uma 
história”, ela afirma, acrescentando 
que passou uma temporada de pes-
quisa no interior do Mato Grosso do 
Sul, onde a novela é situada.

Outra personagem notável da 
novela é Irene – vivida por Glória 
Pires –, uma ex-prostituta que se 
tornou mulher de fazendeiro rico. 
A figurinista diz que, como ela não 
é uma fazendeira comum, uma 
maneira de destacá-la foi pensar 
um figurino com cores inspiradas 
em lenços umedecidos de limpeza, 
isto é, em tons apagados de azul, 
amarelo, rosa e lavanda. “Minha 
pesquisa não é tendência. Acho que 
figurino não é moda, é personali-
dade, é botar a roupa para contar 
a história.”

vem uma peça indispensável no 
guarda-roupas caubói, consi-
derada também um clássico 
do século 20 – a calça jeans 

sobre as botas. O modelo 
original é feito totalmente de 
algodão, sem o uso de elastano, o 
que torna o denim resistente para o 

A moda country é 
muito antiga, mas ela 

deu uma popularizada 
por conta do 

sucesso da cantora 
Ana Castela

Ligia Jardim/Divulgação

Cleiton Cinegrafista

Globo/Paulo Belote
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Lohana Martins, 
rainha da 
Expoacre 

2023, mostra 
o chapeu 

com coroa

Vinicius Meloni 
em cena de 
‘Agropeça’, do 
Teatro da Vertigem

Atriz Glória Pires 
como Irene, na novela 
‘Terra e Paixão’

A moda country tem 
um ecossistema 
próprio de produção e 
distribuição, além de 
uma constelação de 
influenciadores dispostos 
a tornarem os looks 
caipiras objetos de 
desejo e ostentação



Em “Terra e Paixão”, Cristian (Felipe 
Melquiades) sofre bullying de Bento (Fred 
Garcia), um dos alunos de sua escola. Mas, 
por trás das câmeras, Felipe e Fred se 
tornaram grandes amigos e se divertem 
juntos. “Nos bastidores, nós brincamos 
enquanto esperamos para gravar. Eu pego 
no pé do Felipe porque ele era corintiano 
e virou flamenguista. E ele implica comigo 
porque sou cruzeirense. Uma das coisas 
que nos aproximou foi justamente o 
interesse por futebol”, conta Fred. O menino 
frisa que considera importante a novela das 
nove da Globo expor a questão do bullying: 
“Mesmo sendo crianças, sabemos que é 
só encenação e ficamos satisfeitos por 
conscientizar que preconceito não é legal”.

Desafetos em ‘Terra e 
Paixão’, atores mirins 
encontraram afinidades 
no gosto por futebol
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 14 e 15/8

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

As finanças vão precisar de um pouco mais de jogo 
de cintura se quiser fugir de prejuízo logo cedo, 
bebê. Coloque os pés na realidade e fuja de ciladas, 
inclusive no trabalho. Redobre a atenção com projetos 
muito arriscados ou com promessas que não são tão 
confiáveis. Ainda bem que os astros enviam uma boa 
dose de perseverança para você mergulhar no serviço.

As estrelas mandam alguns avisos logo cedo e será 
preciso dedicação redobrada com a família e no trabalho. 
Tente ser mais flexível mesmo que não concorde com 
alguns pontos de vista ou atitudes de outras pessoas 
no trabalho. Bater de frente não adianta, mas você pode 
tentar chegar a um acordo. Mas tudo melhora no final da 
manhã e seu charme promete fazer hora extra! 

Se depender dos astros, a comunicação segue em 
destaque hoje, mas não exatamente de maneira positiva. 
Logo cedo, pode faltar diplomacia e sobrar fofocas, o que 
nunca é uma combinação muito boa. Administrar melhor 
a sua impaciência, principalmente no trabalho, também 
será mais complicado do que o normal. Pese as palavras 
com mais cuidado.

 Parece que nada vai cair do céu hoje, meu cristalzinho, 
especialmente no trabalho. A dica dos astros é redobrar 
a atenção com negociação, assinatura de contrato ou 
prejuízo na hora de correr atrás de sonhos impossíveis. 
Você pode e deve traçar metas mais ambiciosas, 
mas também precisa fazer ajustes e rever o impulso 
consumista pra não estourar o orçamento.

O seu signo tem fama de ser orgulhoso, Leão, 
mas as estrelas avisam que será preciso ceder em 
algumas coisas se quiser manter a harmonia com 
as pessoas ao redor logo cedo. E como isso não 
é nada fácil pra você, a tendência é querer tudo 
do seu jeito e acabar tretando com gente próxima, 
tanto em casa quanto no trabalho. 

A intuição será a sua maior aliada para fugir de algumas 
furadas logo cedo, meu cristalzinho. Trabalhar a sós pode 
ser a melhor pedida, mas se não for possível, tenha 
cautela redobrada nos estudos, em uma viagem ou no 
contato com quem está longe. É que malentendido ou 
gente invejosa pode tentar puxar o seu tapete e é sempre 
melhor prevenir do que remediar, Virgem!

O céu está carregado logo cedo e indica algumas 
dificuldades em seus relacionamentos, principalmente 
nas amizades. Se você anda procurando um emprego ou 
se precisa de apoio para encarar qualquer dificuldade, 
melhor não esperar uma ajuda dos amigos. Mas o astral 
melhora aos poucos e você pode se concentrar nas 
tarefas que vão surgir pela frente. 

No trabalho, pode ser complicado manter os pés 
no chão e fazer planos realistas logo cedo. Além 
da dificuldade para se concentrar nas tarefas de 
rotina, viagem ou contato com clientes e pessoas 
de fora também pede cuidado extra. Ainda bem que 
as coisas vão melhorando ao longo do dia e você 
poderá focar em projetos mais ambiciosos.

No trabalho, pode ser complicado manter os pés no chão 
e fazer planos realistas logo cedo. Além da dificuldade 
para se concentrar nas tarefas de rotina, viagem ou 
contato com clientes e pessoas de fora também pede 
cuidado extra. Ainda bem que as coisas vão melhorando 
ao longo do dia e você poderá focar em projetos mais 
ambiciosos.

O dia será ideal para encerrar tudo que estiver pela 
metade ou que não tem mais utilidade, seja no trabalho 
ou na vida pessoal. Mas pode faltar diplomacia na hora 
de lidar com as pessoas, por isso, exercite a paciência se 
não quiser comprar briga com os colegas ou o mozão por 
causa de bobagens. Seu sexto sentido segue aguçado e 
pode indicar caminhos alternativos.

Embora parcerias, sociedade e trabalho em equipe 
estejam em alta, pode ser complicado manter a paz 
com as pessoas ao redor logo cedo, meu cristalzinho. 
Se quiser fugir de problemas, tente ceder em algumas 
coisas para manter a harmonia. Com paciência e boa 
vontade, você vai finalizar tudo o que for necessário, 
até mesmo em casa.

Manter o foco logo cedo será um desafio e tanto, por isso, 
evite conversinhas paralelas e tente se isolar um pouco. 
Se colocar as mãos na massa, sem muitas distrações 
pelo caminho, dá para mergulhar nas tarefas pra deixar 
tudo em ordem rapidinho. E a convivência com os outros 
também ganha proteção dos astros, o que deve facilitar 
bastante a convivência com os colegas mais tarde.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

Cúmplices de Um Resgate
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Fuzuê
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Luna descobre que Miguel é filho de Nero. 
Pascoal intercepta Barreto para saber sobre 
a invasão à Fuzuê. Bebel disfarça o incômodo 
ao ouvir Heitor falar de Nero. Luna fala de sua 
mãe para Nero, Miguel e Francisco. Barreto leva 
Luna e Nero para a delegacia. Nero promete 
ajudar Luna. Pascoal se interessa quando Alícia 
diz que é fã de Preciosa. Luna comemora seu 
aniversário com Miguel. Jefinho surpreende 
Luna em sua casa. Merreca descobre que Luna 
atrapalhou a invasão à Fuzuê. Preciosa pensa 
em usar o desparecimento de Maria 

Yvone insiste para que Raquel abandone 
Marcos. Adriana garante a Heloísa que ela 
pode procurá-la quando quiser. Heloísa vai 
para a casa de Lorena e dá de cara com 
Sérgio. Ela tenta pedir desculpas, mas ele 
não quer conversa. Os amigos de Marcinha 
vão para sua casa assistir aos slides da festa. 
Luciana comenta com Téo que Tereza vai 
se mudar do apartamento. César e Matilde 
veem os slides com os jovens. Heloísa chora 
nos braços de Helena, afirmando que perdeu 
tudo. Sérgio sofre.

Marê se vangloria com a possibilidade de 
derrubar Gilda. Albuquerque avisa a Gilda 
do depoimento de Benedita. Os religiosos se 
desesperam ao saber do desaparecimento de 
Frei João. Jesus, disfarçado, leva Frei João 
até o hospital. Érico e Anselmo reclamam do 
investimento feito por Gilda. Frei João acorda, 
e Darlene se emociona. Marê pede para Júlio 
perdoar Verônica. Benedita chega a São Ja-
cinto. Júlio se surpreende com o depoimento 
da viúva de Ronaldo. Darlene questiona Frei 
João sobre sua resposta. 

Da Lua e Tito ficam revoltados e começam 
a pensar num plano para destruir Donato. Na 
fazenda, Carola fica encantada com Alaor. 
Raquel viaja correndo para Pontal para avisar 
Ruth da história que inventou sobre seu namoro 
com Vanderlei. Atrás da porta, Marcos escuta a 
combinação das duas. Donato faz uma proposta 
a Marujo: leva-o num passeio de barco se contar 
o que os pescadores estão tramando contra 
ele. Embriagada, Raquel confessa que foi ela 
quem namorou Vanderlei, mas avisa: “Divórcio 
nunca!”.

Joaquim entra na mansão pelo porão, mas 
faz barulho. Regina escuta, surta com Joaquim, 
lhe ameaça e o expulsa da mansão. Taísa en-
frenta Tomas na On-Enterprise e após escutar 
desaforo dele, o ameaça. Isabela tenta se soltar 
da cadeira, não consegue e cai no chão. Jaime 
dá uma declaração ao jornal dizendo que aban-
donou o caso de Vicente, pois ele é culpado. 
Safira conversa com Regina e pergunta se Ge-
raldo deixou as senhas da conta da gravadora 
com ela. Regina garante que não tem nada a ver 
com as roubadas de Geraldo. 

Agatha pede a Angelina para ver o mar. 
Irene convida Graça para morar em sua 
casa. Luigi e Anely alugam um cofre no 
banco. Ramiro resolve consultar uma carto-
mante para se livrar dos sonhos com Kelvin. 
Agatha comunica a Angelina que voltará 
para Nova Primavera. Hélio faz uma apre-
sentação para os cooperados na presença 
de Petra. Andrade dorme na cama de Nice. 
Anely e Luigi encontram as barras de ouro 
de Cândida em um cofre do banco. Agatha 
chega a Nova Primavera.

A barba grisalha continua ali. Só que agora mais 
aparadinha, para combinar com o cabelo arrumado no gel 
e o figurino impecável. Juliano Cazarré, de 42 anos, surgiu em “Fuzuê” nessa segunda-feira (14) com 
o visual repaginado, bem distante do peão Alcides, que fez sucesso em “Pantanal”, no ano passado, 
no horário nobre da TV Globo. “Alcides e Pascoal são opostos. Meu personagem anterior era um 
cara rústico, do mato. Pascoal entende de arte, conhece um bom vinho, conjuga os verbos e plurais 
corretamente, usa terno e gravata. Por outro lado, Alcides tinha um coração de ouro, já Pascoal não 
tem coração. É vilão desde o início da novela”, analisa o ator, que sugeriu a barba grisalha para 
atribuir maturidade ao papel. Ainda na reta final de “Pantanal”, conta Cazarré, ele já se mostrou 
disponível na emissora para voltar logo a trabalhar: “Comecei a avisar que eu não queria ficar em 
casa esperando muito. Estou numa idade em que estou louco para produzir. Eu já tinha conversado 
com o Papinha (Rogério Gomes) sobre uma obra que ele está dirigindo, falando do cangaço 
(‘Guerreiros do Sol’, do Globoplay), achei que eu faria essa. Aí descobri que estava reservado para 
‘Fuzuê’ e fiquei muito feliz. Vim para o horário das sete com um vilão falante, refinado e misterioso. 
Um desafio!”.  Mais desafiador ainda tem sido conciliar as gravações da novela com a rotina de pai de 
uma família numerosa, de cinco filhos, frutos do casamento com Letícia Cazarré, de 39 anos. “É um 
verdadeiro fuzuê lá em casa (risos). Eu ajudo muito pela manhã, porque o mais comum é eu começar 
a trabalhar à tarde. Hoje, por exemplo, levei os mais velhos ao colégio e o mais novo à creche, fui 
ao jiu-jítsu, depois à missa, passei no hortifrúti, deixei as compras em casa, fui para uma reunião, 
busquei os meninos na escola e vim para os Estúdios Globo. É um dia pauleira, mas dá para fazer 
tudo, é só não ficar perdendo tempo nas redes sociais”, detalha ele. Vicente, de 12 anos; Inácio, de 9; 
Gaspar, de 3; e Maria Madalena, de 2, também contribuem, da sua forma, para que o cotidiano fique 
mais leve. “Todos passam pelo quarto da Maria Guilhermina ao longo do dia para fazer uma visitinha. 
Ela já reconhece os irmãos, sorri quando eles chegam. Esse carinho é o melhor que podem fazer por 
ela”, conta o ator sobre os cuidados com a caçulinha, de 1 ano, que nasceu com anomalia de Ebstein, 
um defeito no coração, e já passou por algumas cirurgias: “Temos esperança de que ela vai superar, e 
a gente vai vê-la sorrir, brincar e crescer. A fé não nos deixa desesperar”, diz o católico fervoroso.

Juliano Cazarré estreia como vilão 
e detalha rotina com os cinco 
filhos: ‘É um fuzuê lá em casa’
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OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 

em frente à praça. possui 

duas salas, ampla cozinha, 

uma suite e dois quartos, 

banheiro social, varanda 

com churrasqueira, área de 

serviço, garagem.  LORIDA-

NI MARTINS CRECI 1851 

-  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 

240,66,m² - sala de estar e 

jantar, lavabo, 4 dormitórios 

sendo duas suites c/ armá-

rios e sacada e 2 quartos, 

banheiro social, cozinha/

ae, área de serviço, de-

pendencia para empregado 

(qto+bh), churrasqueira, 

piscina e garagem. LORI-

DANI MARTINS CRECI 1851 

-  3321-9131  

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de Esquina, 
Com Area de 1764m e 
Construção 800m, Escritó-
rios, Cobertura Próximo Ao 
Parque de Exposição, Bem 
Localizado P Empresas 
Depósitos, Transportadora, 
Ofi cinas Etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   
  

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131 

 ALUGO SALÃO COMER-
CIAL 

 Ótimo ponto comercial. 
Salão  de 70metros quadra-
dos. Em rua movimentada 
e de muitos comércios na 
rua João Marcio Ferreira 
em Sidrolândia. Interessa-
dos liguem 67 99669-9174 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 VENDO OU ALUGO/ 
ACEITO PROPOSTA 

PERMUTA CAMBURIU 
S.C 

 Vila 10 kitinets,aptos cen-
tral 3 Qtos todos c/ guarda 
roupa embutido, sala, casa 
V. Sobrinho, terreno na 
Orla. Vendo sala comercial 
Central 200 mil de entrada 
e o restante parcelo/ apto 2 
qtos Res. ACácia. Casa Co-
rumbá 1 suíte, 3 Qtos, sala 
cozinha/ copa/ WC, aceito 
carro no negócio. F: (67) 
99181-0848/ 9 8162-1333. 
Terreno para construtor vila 
Sobrinho de esquina. (tenho 
moveis para vender e por-
tas e janelas de ferro) 

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 Suites Com Sacadas, 
Sendo Uma Master, Area 
Construída 330m Terreno 
435m, Aceita Terreno Nos 
Alphavilles E Imóvel De Me-
nor Valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 APARTAMENTO -TRANS-
FERÊNCIA – 42.000,00 

MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco Com 4 Apartamen-
tos, Sendo No 1º Andar ,2 
Quartos, Sala, Cozinha, La-
vanderia, Estacionamento 
P 2 Carros, N Tem Taxa De 
Condomínio, Prestação R$ 
530,00 Valor Pra Quitação 
R$ 39.000, Aceita Veiculo 
Na Parte Financiada  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686   

imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CASA R$ 380.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m Area Constru-
ída, Escriturada,1 Suite, 
Mais 2 Quartos, Gara-
gem Coberta P 2 Carros, 
Varanda Intregada Com 
A Cozinha Com Area De 
Lazer, Bem Localizada A 
1 Quadra Do Parque Air-
ton Sena, Aceita Permuta 
Em Veiculos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

  AERO RANCHO 
 Linda casa com área cons-
truída de 91 metros quadra-
do,   lote de 180 m², com 
uma suite, dois quartos, 
sala, cozinha planejada, wc 
social,material de primeira 
qualidade em construção 
sólida,  lavanderia coberta, 
quintal gramado, jardim, 
muro alto, portão eletrô-
nico, ótimo preço, temos 
fotos. CRECI 92J, tel. (67) 
3324-2661 ou (67) 99985-
1890. Ari Ferreira. 

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 

com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, banhei-
ro social e depósito, piscina 
e ampla garagem. Com as 
modifi cações atuais foi ins-
talado deck sobre a piscina, 
novos comodos junto à ga-
ragem, reformado banheiro 
área externa (churrasquei-
ra) e depósito convertido 
em belo escritório. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

  SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 Suites, Sen-
do Uma No Térreo, Area 
Construída 320m Terreno 
372m Excelente Projeto, 
Area De Lazer Completa, 
Piscina, Estuda Proposta 
Em Veículos E Imóveis. 
R$ 2.300,000 CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686   

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 
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SOBRADO SANTA LUZIA
03 quartos, 02wc, 02 sa-
las, lavanderia, fogão a 
lenha. 72M² de área cons-
truída, tamanho 12x30, 
portão de elevação. Aceito 
caminhonete nova e carro 
1.6. Para mais informações 
falar com Paulo . Ligação 
e WhatsApp (67) 99255-
9860 

 CHACARA NA GAME-
LEIRA

2 Hect ,2 Casas, Galpão P 
Criação De Frango Medindo 
10x16, R$ 350.000  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686 

B PIONEIROS
Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131

CAMAPUÃ
Fazenda  com 4.378  hec-
tares sendo 2.000 ha for-
madas com 20 divisões 
internas, sede antiga, curral 
completo, rede elétrica, um 
ribeirão, corrégos,  nas-
centes, mata com muitas 
madeiras de lei tais como  
aroeira,  ipê, balsamo, ja-
tobá, cedro e outras , 17 
km fora do asfalto, CRECI 
92 J. Tele. (67) 3324-2661 
ou (67) 99985-1890 . Ari 
Ferreira

CHACARA JAGUARI-MS
57hect, 2 Casas,26 Hect 
Plantados Com Soja, Mais 
1 Hect Com Plantação De 
Limão, Poço Semi Arte-
siano, Rio Jatoba, Pedida 
R$ 55,000 O Hect, Aceita 
Veículos Como Parte Pa-
gamento -    CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

 CHACARA ROCHEDO 4 
HECTARES

60km De Campo Grande 
+ 15km Chão, Casa, Bar-
racão, 1 Hect De Limão 
Plantado, Rio Jatobá, R$ 
300,000 -  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

CHÁCARA HIANDUI 12 
HECT R$ 220.000

Assentamento Nazaré, 
Após Hiandui 10km, Mais 
13km ,1 Casa, Area Toda 
Cultivável Plantada Com 
Milho, Aceita Permuta Em 
Veículos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000 

546 Hect Na Br 040 A 38km 
De Campo Grande,4km 
Fora Do Asfalto, Com Toda 
Infraestrutura Montada, 
Galpão, Divisões.  CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE-CRECI (10069) TEL. 
67 99981-8686 

 VENDO
Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063  

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

CORONEL ANTONINO 
14 X 32,5 

Lote caído pra frente com 
duas casas antigas, com 
asfalto, calçada, Rua Pre-
sidente Dutra. CRECI 92J, 
telefones (67) 3324-2661 
ou  (67) 99985-1890 . Ari 
Ferreira.

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

VENDO TERRENO
Localizado na rua Café Pri-
morosa, lote, 25 ,Jardim 
Virtudes . 250m² de área, 
com asfalto, calçada, água, 
luz e esgoto . Prox. UEMS 
a 15 minutos do centro de 
CG . Contato 99984-5263.

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

AREA 5000M CONJ. 
PARATI

Excelente Area Para Even-
tos E Lazer Locação Ou 
Construção De Condomí-
nio, Toda Murada Portão 
Elétrico, Area Construída 
400m Cobertura Pra 300 
Pessoas, Sauna, Churras-
queira, Piscina 11x4 M R$ 
1.750,000   CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDE - SE CORSA 
WIND 

Corsa Wind 2001 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 12 mil 
. F: 99189-0266. 

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009, PRATA, COM-
PLETO, ÚNICO DONO, 
70.000KM, EXELENTE ES-
TADO DE CONSERVAÇÃO 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0,VIVACE, 
COMPLETO, COR BRANCA, 
ANO 2011/2012 Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos 

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.5 ANO 15/16

NEW FIESTA HACT SE 1.5 
ANO 15/16/BRANCO/COM-
PLETO, RODAS, MANUAL, 
CHAVE COPIA Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

KA 1.0 SE ANO 2019
Ka 1.0 SE ANO 2019 /
PRATA/COMPLETO/OTIMO 
ESTADO Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

NEW FIESTA HACT 
SE 1.6 

NEW FIESTA HACT SE 1.6 
ANO 13/14 /PRETO/AUT /
COMPLETO. Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

KA 1.0 3 CILINDROS, 
ANO 14/15

KA 1.0 3 CILINDROS, ANO 
14/15, PRATA, COMPETO. 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veículos 

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

2020/2021/BRANCO/COM-
PLETO,MULTIMIDIA,RE-
TROVISOR ELETRICO,VI-
DRO ELETRICO NAS 4P,F 
MILHA/30.000KM Av. Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 /3385-
2674 C.O.M veículos 

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
PRATA, COMPLETO, 
42000KM APENAS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 
RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 AUT/COMPLETO Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veícu-
los. 

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

COMPASS TB DIESEL 
4X4 

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018,COMPLETO,O-
TIMO ESTADO. Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, VERMELHO, COM-
PLETO  Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos. 

LOGAN 1.6 ANO
LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
COMPLETO/PRATA Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veículos 

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

DUSTER DYNAMIC 2.0 
-DUSTER DYNAMIC 2.0 
AUT, COR CINZA, ANO 
2014 Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos. 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

MARCH 1.0S ANO 
13/14

MARCH 1.0S ANO 13/14, 
PRATA, COMPLETO, MA-
NUAL, CHAVE RESERVA, 
OTIMO ESTADO Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos.  

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 
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TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/Mo-
delo 20/21 - Combustível 
Flex - prata - JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018, COR CINZA, 
COMPLETO, AUTOMA-
TICO, COURO, RODAS, 
MULTIMIDIA  Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 
2016,COMPLETO,ÚNICA 
DONA,PRETO,64MKM Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 C.O.M veículos 

CRETA ACTION 1.6
CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 -CINZA -COM-
PLETA AUT.  Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 
C.O.M veículos 

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

PRECISA- SE DE MOL-
DUREIRO 

Pessoas para montar qua-
dros, molduras e telas . Tra-
tar com Marilza . F: 3324-
7048 / 67- 99272-6478

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

SACO PELADO BAR-
BERSHOP

Estamos contratando: Bar-
beiro masculino, Massa-
gistas masculino. Interes-
sados enviar currículo com 
foto. Ligação ou WhatsApp 
(67) 99109-5491 

PROCURO EMPREGO
Cozinheira ou auxiliar de 
cozinha e serviços gerais.  
Estou à disposição, sou ca-
prichosa e pontual. Ligação 
e WhatsApp (67) 98415-
7292 Vera (67) 99168-
2191 Recado 

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

ASSESSORIA EMPRE-
SARIAL

Empresários, profissionais 
liberais, autônomos, capi-
tal de giro, reabilitação de 
crédito e CNPJ a ponto de 
crédito. Atendemos com 
horário marcado Ligação 
e WhatsApp (67) 98195-
1779 

E3 TRANSPORTES- 
FRETES/ MUDANÇAS & 

SERVIÇOS
Montagem de móveis, 
instalações e outros. Ca-
minhão baú com 8 metros 
de comprimento. Gaiola 
para animais domésticos. 
O serviço completo com a 
qualidade que você precisa. 
Instagram @e3transportes 
(67) 99211-3116 

PRESTADORA DE SER-
VIÇOS TABIRA

Prestamos serviços de 
reparos, elétrica, hidráuli-
ca, pinturas, jardinagem, 
instalação de ar-condi-
cionado, poda de árvores 
e limpeza de terrenos. 
Atendemos toda Cidade de 
campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 99242-
6527 

TAPEÇARIA AUTOMO-
TIVA/ RESIDENCIAL & 

LAVA JATO
Trabalhamos com todos os 
tipos de tapeçaria completa 
e estética automotiva. Es-
tamos localizados na saída 
para Cuiabá. Faça seu or-
çamento sem compromis-
so. Serviço de qualidade e 
credibilidade, Garagem77 
o lugar certo para você. 
Para mais informações fa-
lar com Rafael ou Paloma 
Ligação e WhatsApp (67) 
99144-1477

DESPACHANTE VEI-
CULAR

Fazemos todos os serviços 
relacionados ao Detran; 
transferência, 2° via e reti-
ramos veículo apreendido. 
Realizamos a vistoria para 
a sua melhor comodidade, 
entre em contato conos-
co teremos o prazer em 
melhor lhe atender, orça-
mento sem compromisso. 
Ligação e WhatsApp (67) 
99299-9489 Jeniffer 

REGIS FRETES & 
MUDANÇAS

Trabalhamos com fretes e 
mudanças, desmontamos 
móveis e embalamos. Te-
mos ajudante, estamos a 
30 anos no ramo. Serviço 
de qualidade e eficiência 
Atendemos todo o Brasil. 
Seus móveis em boas 
mãos Ligação e WhatsApp 
(67) 99225-9714 

VIDRAÇARIA  MV
Trabalhamos com vidros 
comuns e temperados, 
janelas, portas, box e tam-
bém box acrílico, temos 
espelhos cristal, fumê e 
bronze. Parcelamos em até 
5x no cartão. Orçamento 
sem compromisso. What-
sApp (67) 99297-0396  
(67) 99810-2155                                                                                        

ZEUS AUTOMAÇÕES
Trabalhamos com vendas, 
instalações, manutenções 
de equipamentos para au-
tomação industrial e domi-
ciliar, portões eletrônicos, 
cerca elétrica, arame far-
pado, câmeras eletrônicas 
com gravadores Hd, peque-
nos reparos e manutenção 
de chuveiros, torneiras elé-
tricas e jardinagem. Agende 
uma visita sem compro-
misso (67) 98199-5648

CASA DO FORRO 
BRASIL

Instalação de forro Pvc, 
divisórias, Pvc madeirado, 
porta sanfonada. Fazemos 
colocação acima de 15 
metros. Orçamento sem 
compromisso Rua: Coronel 
Zelito, 591 Jardim José Pe-
reira Telefones: (67) 3362-
1862/ (67) 99103-5708/ 
(67) 98173-3330

TRANS MENDES TER-
RAPLANAGEM

Fornecemos os seguintes 
serviços; Aterro, desaterro, 
limpeza de terrenos e de-
molição. Fazemos serviços 
em fazenda em tanque para 
peixe, locação de retroes-
cavadeira, pá carregadeira 
e caminhão basculante.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99344-3802 

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS 

Empréstimo/ Consórcios 
/ Seguros/ energia Solar/ 
.FINANCIAMENTOS E REFI-
NANCIAMENTOS Emprés-
timos / Aposentados/ Pen-
sionistas/ Forças Armadas/ 
/ Funcionários Públicos C 
Garantia de Imóvel/ Veículo/ 
Cartão de crédito As me-
lhores taxas do mercado. 
Ligue AGORA MESMO  tels 
Atendentes 67 9322-1486/ 
67 99231-7249/ 67 3305-
6682 RUA ALEXANDRE 
330.Monte Carlo Campo 
Grande MS. ATENDEMOS 
EM TODO O BRASIL.

TERAPIA DE PRECISÃO
Não sofra com Dores? 
Na coluna, Articulações, 
Musculares, Discopatia, 
Protusão discal, Hernia de 
disco, Torções, Tendinite, 
Torcicolo, Nervo ciático 
e L.e.r. Atendimento em 
Domicilio. WhatsApp: (67) 
99202-5556 

ADEMIR ANDRADE 
TERAPEUTA   

Terapias Integrativas e 
complementares que tra-
zem resultados incríveis 
para melhoria das condi-
ções dos pacientes, em 
diferentes casos. Isso vale 
desde uma depressão, 
quadro de obesidade ou 
diabetes até dores e câncer, 
alergias, fadiga crônica, 
melhora da memória, lon-
gevidade, fibromialgia e do-
res crônicas, menopausa, 
andropausa etc… Contato: 
(67) 99293-7251 

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra a me-
lhor companhia. Acesse 
www.xlove.com.br

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, 
Visitas em Domicílio. 
www.paixaoeprazer. com.
br Fone: 3043-4343  / 9 
9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA AO 
VIVO 

Mensagem brega ao vivo 
com o triciclo helicóptero, 
aniversários, despedida, 
recepção, homenagem. 
Um show de descontra-
ção. Whats 99217 -8613 
Facebook Joel falcão silva 
Instagram Joel falcão men-
sagens ao vivo

CARTOMANTE
Trabalhos Espirituais para 
Trazer a pessoa amada, 
Prosperidade, perfume 
cruzado, Limpezas, banhos 
e muito mais! Faça já uma 
consulta e tenha respostas 
para as dúvidas e revela-
ções do oculto. Consulta 
com as cartas, Amarra-
ção Amorosa.  Contato: 
(67)99277-1955 Paulo 
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